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ПЯТЬ СПУТНИКОВ-ОДНОЙ РАКЕТОЙ
3 сентября 1965 года в Советском Союзе произведен запуск ис

кусственных спутников '  Земли «Космос-80», «Космос-81», «Кос
мос-82», «Космос-83» и «Космос-84»,

Выведение на орбиту всех пяти спутников осуществлено одной ра
кетой-носителем.

На спутниках установлена научная аппаратура, предназначенная 
для продолжения исследования космического пространства в соответ
ствии с программой, объявленной ТАСС 16 марта 1962 года.

В качестве бортовой системы энергопитания на одном из спутников 
используется электростанция, работающая на энергии, выделяемой 
радиоактивным изотопом, при этом приняты меры, полностью исклю
чающие возможность распространения радиоактивного изотопа в атмо
сфере или на поверхности Земли.

Движение всех пяти спутников проходит по орбитам, близким к кру
говым, высотой около 1.500 километров; период обращения 116,6 
минуты; наклонение орбиты — 56 градусов.

Аппаратура, установленная на спутниках, работает нормально. Ко
ординационно-вычислительный центр ведет обработку поступающей 
информации.

ПАРТИЙНО-ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ 
ДЕЛЕГАЦИЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ РУМЫНИИ В МОСКВЕ
По приглашению Центрального Ко

митета КПСС и Совета Министров 
СССР 3 сентября в Советский Союз 
с официальным визитом прибыла 
партийно-правительственная делега
ция Социалистической Республики 
Румынии во главе с генеральным 
секретарем Центрального Комитета 
Румынской коммунистической партии 
товарищем Николае Чаушеску.

Москвичи устроили посланцам 
румынского народа сердечную, брат
скую встречу.

На Внуковском аэродроме, укра
шенном Государственными флагами

СРР и СССР Николае Чаушеску и 
членов делегации встретили товари
щи Л. И. Брежнев, А. Н. Косыгин, 
К. Т. Мазуров, Н. В. Подгорный, А. Н. 
Шелепин, II. II. Демичев, 10. В. Ан
дропов, министры СССР, председате
ли Государственных комитетов СССР 
и другие официальные лица.

На аэродроме был выстроен по
четный караул, исполнены Государ
ственные гимны Румынии и Совет
ского Союза.

Л. И. Брежнев и Н. Чаушеску об
менялись дружественными речами.

В ИНТЕРЕСАХ ДРУЖБЫ 
И

Президиум Верховного Совета 
СССР ратифицировал протокол о 
продлении срока действия до
говора о нейтралитете и взаимном 
ненападении между СССР и коро
левством Афганистан от 2 4  июня 
1 9 3 1  года, который был подпи
сан в Москве 6 августа 1 9 6 5  го
да, Это решение было, единодуш
но принято на заседании Прези
диума Верховного Совета СССР, 
проходившем 3 сентября в Крем
ле под председательством Предсе
дателя Президиума Верховного 
Совета СССР А. И. Микояна,

По поручению Совета Минист
ров СССР на заседании с сооб
щением выступил Министр иност
ранных дел СССР А. А. Громыко, 
который охарактеризовал значе
ние советско-афганского догово
ра о нейтралитете и взаимном не
нападении.

Основы наших дружествен
ных отношений с Афганистаном 
были заложены в первые же го
ды после Октябрьской революции 
при непосредственном, участии 
В. И. Ленина. II ныне советско- 
афганские отношения в экономи
ческой. политической и культур
ной областях являются полно
кровными, характеризуются вза
имным доверием и уважением.

По поручению комиссий по 
иностранным делам Совета Сою
за . и Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР высту
пил член комиссии Совета Сою
за депутат Ю. В. Андропов. Чле

ны комиссий обеих палат Верхов
ного Совета СССР, заявил он, 
единодушно одобрили протокол о 
продлении договора между СССР 
и Афганистаном и считают, что 
он имеет важное значение для 
дальнейшего укрепления совет
ско-афганской дружбы.

На заседании выступили за
местители Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР 
М. Холов и М. А. Искендеров, чле
ны Президиума Верховного Сове
та СССР Маршал Советского Сою
за С. М. Буденный и В. С. Тол
стяков.

***
Президиум Верховного , Совета 

СССР рассмотрел также вопросы 
«О ратификации протокола меж
ду правительством СССР и прави
тельством Иракской Республики' 
ю советско-иракскому соглашению 
об экономическом и техническом 
сотрудничестве от 17 марта 
1 9 6 5  г.» и «О ратификации со
глашения между Советским Сою
зом и правительством Югославии 
об экономическом и техническом 
содействии в строительстве юго
славской стороной гидроэнергети
ческой и судоходной системы 
«Джердап» на реке Дунай в рай
оне «Железные ворота».

Президиум Верховного Совета 
СССР единодушно ратифицировал 
представленные на его рассмот
рение документы.

(ТАСС).

ОСЕНЬ ВЕНЧАЕТ ТРУД ЗЕМЛЕДЕЛЬЦА
П Е Р В О О Ч Е Р Е Л Н Ы Е  З А А Л Ч Н  А Н Я :  У Б О Р К А  У Р О Ж А Я ,  Х Л Е Б О З А Г О 
Т О В К И ,  З А Б О Т А  О  Б У А У Щ Е М  У Р О Ж А Е  И  С Ы Т Н О Й  З И М О В К Е  С К О Т А

я

П Р И К А З  

Министра обороны СССР
№ 250

3 сентября 1 9 6 5  г. г. Москва.
ОБ УВОЛЬНЕНИИ ИЗ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СССР 

ВОЕННОСЛУЖАЩИХ. ВЫСЛУЖИВШИХ УСТАНОВЛЕННЫЕ СРОНИ 
СЛУЖБЫ, И ОБ ОЧЕРЕДНОМ ПРИЗЫВЕ НА ДЕЙСТВИТЕЛЬНУЮ 

ВОЕННУЮ СЛУЖБУ
В соответствии с Законом о всеобщей воинской обязанности при

казываю;
1. Уволить из рядов Советской Армии, Военно-Морского Флота, 

пограничных и внутренних войск в запас солдат, матросов, сержан
тов и старшин, выслуживших установленные Законом сроки дей
ствительной военной службы.

2. В связи с увольнением военнослужащих, указанных в. пункте 1 
настоящего приказа, призвать на действительную военную службу 
в Советскую Армию, Военно-Морской Флот, в пограничные и внут
ренние войска граждан 1 9 4 6  года рождения, не имеющих права на 
льготу и отсрочку от призыва, а также граждан призывных возра
стов, которым истекли отсрочки от призыва и сверстники которых 
проходят действительную военную службу.

3. Приказ объявить во всех ротах, батареях, эскадрильях и на 
кораблях.

Министр обороны СССР
Маршал Советского Союза Р. МАЛИНОВСКИЙ.

Про таких, как Ефим Котов, 
обычно говорят: «Мастеровой». Он 
и лемех может оттянуть, и дом 
срубить, и двери окосячить. А вот. 
с тракторами и комбайнами дела 
иметь долго не доводилось. Пото
му, когда три года тому назад в 
колхозе организовали курсы меха
низаторского всеобуча, Ефим ре
шил приобрести еще и специаль
ность механизатора.

Смышленому дается: любая на
ука. Освоил Ефим на курсах дви
гатель и ходовую часть, а экзамен 
сдавать не пришлось. Затянули с 
ним что-то в колхозе, а тут уборка 
началась — так и сел Ефим за 
штурвал комбайна не аттестован
ным. Сдал экзамен в поле. И тео
рию и практику — все на отлично.

. На стареньком комбайне жал хлеб 
111 не хуже опытных комбайнеров.

В следующую .страду Котов 
тоже не подкачал — был в числе 
передовых комбайнеров бригады.

Нынче у Ефима Михайловича 
новый СК-3. Первый сезон в поле, 
еще краска не полиняла.

— Отлично работает, — гово
рит про свой степной корабль Ко
тов.

И сам Котов трудится отлично. 
Через бункер его комбайна про
шло больше двух с половиной ты-' 
сяч центнеров зерна.

С каждой страдой все уверенней 
ведет степной корабль по колхоз
ным нивам Ефим Михайлович. В 
нынешнем году он занимает пер
вое место в соревновании 'комбай
неров колхоза нмен.и Ленина, на
ходится в первой десятке капита
нов жатвы Асшювского района.

Фото И. Карелина.

С л о в о  м а с т е р а м  ж а т в ы

Будет пять' звездочек!
За штурвалом своего комбайна 

я провожу нынче десятую осень. 
Все эти годы в отстающих никог
да не был, а нынче занимаю в со
ревновании комбайнеров района 
первое место. 27  августа на моем 
СК-3 появилась третья звезда —  
пошла в бункер комбайна четвер
тая тысяча центнеров зерна.

Спрашивают меня, как, мол, 
это я добиваюсь высокой • выра
ботки. А секрета тут нет никако
го. Хлеб косит комбайн, молотит 
комбайн, солому вытрясает ком
байн, значит, в нем все и дело. 
А комбайнеру только остается 
следить, чтобы комбайн работал, 
как часикй, чтобы ни одна гайка 
не отвернулась и ни один болт 
не расхлябался.

Когда мотор заглушишь и ком
байн стоит на месте, иной раз и 
не заметишь какой-либо неис
правности. Поэтому я, когда ав
томашина за зерном, подходит, 
мотор не глушу, а пока машина 
нагружается, вокруг комбайна не
сколько раз обойду и все внима
тельно осмотрю. Так легче ви
деть любую неисправность.

Работаем мы звеном —  три 
комбайна на поле; мой, Александ
ра Березина и Николая Кузнецо
ва. Договорились на ходу ' сле
дить з$ комбайном того, кто перед 
тобой жнет. Сам, может, чего и 
не доглядишь, а идущему за то

бой с мостика виднее. Насчет ско« 
рости: с .у тр а  хлеб посырее, зна* 
чит, на второй скорости едешь, 
к полудню росу ветром обдует —  
увеличишь скорость, к вечеру 
—- опять, ниже.

Работа в нашем звене спорит
ся, а вот агитаторов мы не ви
дим. А ведь интересно узнать, как 
в соседних бригадах ребята хлеб 
убирают, сколько в колхозе еще 
жать осталось. ’ Ну, и вообще, 
как дела в районе с уборкой. Если 
председателя увидишь, то спро
сишь, а нет, так ничего и не уз
наешь. В прошлом году частень
ко бюллетени нам приносили, а 
нынче почему-то не носят. О 
том, что у меня в районе самый 
большой намолот, я узнал из рай
онной газеты. Автолавка тоже ни 
разу у нас не побывала.

Конечно, это и не так уж  важ
но, но все же веселее работать, 
когда со стороны чувствуешь вни
мание.

На моем комбайне . будут еще 
две звездочки: пять тысяч цент
неров зерна за нынешнюю страду 
намолочу. Обязательство я брал 
намолотить 4  тысячи, ну а пятая 
пусть будет моим сверхплановым 
подарком колхозу , и Р одине..

М. ШАРЕПА,
комбайнер колхоза «Заря»
Асиновского района.

З Я М А  С П Р О С Я Т . . .

Белгородская область выполнила 
план продажи зерна государству

Колхозы и совхозы Белгородской области выполнили годовой план 
продажи хлеба государству. Всего продано 4 6 5  тысяч тонн зерна, 
пшеницы и ржи сдано 2 4 5  тысяч тонн, или 1 0 2  процента к пла
ну. Продажа хлеба государству сверх плана продолжается.

_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  (ТАСС).

Волынская область выполнила 
план хлебозаготовок

Колхозы и совхозы Волынской области -успешно выполнили план 
продажи хлеба государству на 161  процент. На 1-е сентября 1 9 6 5  
года продано 7 4 ,2  тыс. тонн при плане 46  тыс. тонн, в том числе 
продовольственных культур пшеницы и ржи —  6 8 ,6  тыс. тонн при 
плане 33 тыс. тонн. Продажа хлеба продолжается. (ТАСС).

Успешное проведение зимовки 
скота определяется прежде всего за
пасом грубых и сочных кормов, кон
центратов, а такж е. достаточным ко
личеством добротных животноводче
ских помещений для размещения все
го поголовья.

Надо прямо сказать, что эти глав
ные вопросы подготовки к зимовке 
скота в большинстве ко.жевниковских 
колхозов не решены.

Кормов заготовлено крайне мало. 
Сена при плане 2 4 .3 0 0  тонн постав
лено всего лишь 1 7 .5 6 5  тонн, или 
7 2  процента к потребности. Кое-кому 
может показаться, что это не так уж  
плохо. Но надо иметь в виду, что 
нынче намного меньше, чем в прош
лом году, заготовлено.силоса, и поч
ти совсем нет концентратов. При 
плане 61 тысяча тонн на 1 сентября 
в районе заложено силоса 2 0 .4 6 0 .  
Есть еще 2 .1 0 0  гектаров нескошен
ной кукурузы, урожайность которой 
в среднем составляет 5 тонн силоса 
с гектара. Это значит, что в лучшем 
случае его будет заготовлено 3 0 .9 6 0  
тонн, или 5 0  процентов к плану.

Однако и эти средние показатели 
не раскрывают полной картины. I! 
районе есть хозяйства, в которых 
зимовка скота может оказаться ис
ключительно тяжелой. Так, в кол
хозе «Заветы,.Ленина», по предва
рительным подсчетам, на одну коро
ву будет приходиться в день около

3 килограммов сена, 5 — 7 килограм
мов соломы и 1 5 — 17 килограммов 
силоса, что составит 4 ,5 — 4,7  кор
мовых единиц. Такой рацион не 
даст молока.

При тяжелом положении с корма
ми в районе не используют всех ис
точников их накопления. Сенокоше
ние прекращено, хотя есть еще зна
чительные площади нескош еш ых 

трав в заросших кустарниками ме
стах. Не косится отава на заливных 
лугах, где после обильных дождей 
она буйно растет. В ! ряде колхозов 
солома сволакивается с полей, но не 
скирдуется. От такой соломы н е .б у 
дет никакого проку —  она сгниет. 
Специалисты рекомендуют добавлять 
в кукурузный силос 15  процентов 
соломы. Однако ни один колхоз не 
силосует солому. Плохо используют
ся зерновые отходы —  полова и мя
кина. Их не просушивают, не скла
дируют на зиму.

Известно, что расход кормов резко 
снижается, если скот находится в 
теплых помещениях. Однако подго
товке животноводческих помещений 
в районе не уделяется необходимого 
внимания. До 25 августа, кроме кол
хоза именй Дзержинского, к ремонту 
старых коровников, телятников, сви
нарников и кошар ни одна сельхоз
артель не приступала,. Мы побывали 
в третьем отделении колхоза «Заве
ты Ленива», где управляющим А. В.

В 9 ЭТАЖЕЙ

ч и п  Третью
РАДИО неделю по-
НА КОМБАЙНЕ ет порта

тивный при
емник «Нева-2» на комбайно
вом агрегате Владимира Фоми
на, комбайнера Кузнецовской 
фермы колхоза имени Свердло
ва Кривошеинского района. По 
итогам работы за последнюю 
декаду августа он — уже вто
рой раз — признан лучшим 
молодым комбайнером. Криво
шеинского района и северной 
зоны области. Кроме переходя
щего приза — радиоприемника, 
передовик уборки награжден 
переходящими вымпелами рай
кома и обкома ВЛКСМ.

А. ПЕТРОВ,

Это бу-
ОБЩЕЖИТИЕ дет первое 

в област
ном .центре 

девятиэтажное здание, с двух
сторонним лифтовым оборудо
ванием, с просторными краси
выми залами для спорта и от
дыха. с уютным кафц. 1.142 
студента института.- радиоэлек
троники и электронной техники 

' “станут хозяевами благоустроен
ного студенческого > общежития. 
Строительство здания, на кото
рое отпущено около миллиона 
рублей, закончится в 1967 году.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

РЫБАЦКАЯ к а р1/  “ .
СЕМИЛЕТКА о к у  н ь!

елец... Две 
с половиной тысячи тонн рыбы 
добыли за восемь месяцев этого 
года рыбаки Молчановского ры
бозавода. Каждый день бригады 
гослова возвращаются с Оби с 
богатым уловом. Впереди идет 
пятая бригада, которой руково

дит опытный добытчик живого 
серебра И. С. Ридель. Эта 
бригада уже завершила свою се
милетку и дала сверх плана это
го года пятьдесят центнеров ры
бы. Рыбаки завода решили за
кончить выполнение годового 
задания на месяц раньше сро
ка — к 1 декабря.

Н. СТЕПИЧЕВ.

ЮНЫЕ

МУЗЫКАНТЫ

Сто во- 
семьдес я - т 
маленьки х 
колпаш е в- 

КОЛПАШЕВА Дев 1 сен
тября при

шли на занятия музыкальной 
школы. Перед ними открывает
ся волшебный мир звуков. В 
этом году у юных музыкантов 
Колпашева появились коллеги: 
детская музыкальная школа от
крылась 2 сентября в пригород
ном рабочем посёлке Тогуре. 
Здесь стали постигать азы му
зыкальной науки семьдесят де
тей работников Кетского лесо
завода И стройуправления № 23 
треста «Томлесжелдорстрой».

Ю. РОДИКОВ, 1

ПРРРП Через ме_ИЬЬ'И.Д СЯц ИСП0Л.
ЮБИЛЕЕМ няется чет

верть века 
со дня создания учебных заве
дений профтехобразования в на
шей стране. Как встретить до
стойно эту дату — об этом шел 
разговор на традиционной педа
гогической конференции работ
ников профессионально-техниче
ского образования, состоявшей
ся на-днях в Томске. Кроме во
просов улучшения идейно-поли
тического и профессионального 
воспитания учащихся, большое 
внимание на совещании было 
уделено улучшению материаль
ной базы училищ и укреплению 
связи с базовыми предприятия
ми.

К. ИВАНОВА.

Остроухов. Скотные дворы здесь не 
так уж плохи. Они требуют текуще
го ремонта. Надо подправить крыши, 
законопатить стены, застеклить ок
на, провести ревизию автопоилкам. 
Работы немного. Но беда в том, что 
ремонтная бригада не создана.

—  Вот закончим уборку урожая, 
тогда и возьмемся за ремонт, —  го
ворит секретарь парторганизации 

отделения И. М. Пичугин.
Так же рассуждают и во многих 

других хозяйствах. Этого же мне
ния придерживаются, видимо, и ру
ководители района, так как никто 
не торопит колхозы ремонтировать 
старые животноводческие помеще
ния. Волее того, в районе до сих пор 
нет еще ясности, где и какой тре
буется ремонт.

—  В ближайшие дни, —  гово
рит главный зоотехник районного 
управления сельского хозяйства 
М. Т. Кунгуров, —  мы соберем зоо
техников колхозов на совещание, на 
котором разработаем план подготов
ки к зимовке скота. Тогда догово
римся и о ремонте животноводческих 
помещений. ,1

Это совещание намечалось на 
3 сентября, но по каким-то, ' причи
нам отложено. Не слишком ли. позд
но в Кожейниковском управлении 
сельского хозяйства взялись за со
ставление плана подготовки к зи
мовке?

Многие животноводческие поме
щения пришли в негодность и не 
поддаются ремонту. В связи с этим 
на 1 9 6 5  год была намечена большая 
программа строительства новых. 
Предполагалось ввести в строй и ме
ханизировать два коровника в кол
хозе «Сибирь», один —  в колхозе 
«Заветы Ленина», два —  в колхозе 
имени XXI съезда КПСС и по одному 
свинарнику в колхозах имени Лени
на и имени XXII съезда КПСС.

Как показала проверка, строи
тельство большинства намеченных к 
сдаче объектов ведется крайне 
неудовлетворительными темпами.

Председатель колхоза «Сибирь» 
И. Н. Гурьев и секретарь парткома 
Г. А. Маляров рассказывают;

—  Кожевниковская межколхозная 
строительная организация в селе Пе- 
сочно-Дубр'овке еще в 1 9 6 2  году на
чала строить животноводческий го
родок; блок-коровник и телятник. За 
это время ни один объект не сдан. 
И нынче строительство ведется пло
хо. У телятника поставлены только 
стены. Не начат монтаж в первом

блоке коровника, а во втором толь
ко ставят пропила для крыши. На 
строительной площадке находится не 
более 7 — 8 человек. Понятно, что с 
таким объемом работ они не спра
вятся. Между тем скот размещать не
где. Не знаем, что делать, как зимо
вать...

В прошлом году в колхозе имени 
Денина из-за того, что негде было 
размещать свиней, пало 46  процен
тов поросят. Этот факт должен бы 
насторожить и руководителей кол
хоза, и строителей. Но печальный 
урок не пошел впрок. В селе Хмелев
ке третий год строится свинарник- 
отъёмочник, но пока конца строи
тельству не видно. Отопление не сде
лано. Оборудования нет. Утерян да
же проект на монтаж кормоцеха. А 
ведь здесь планируют разместить на 
зиму 4 .0 0 0  свиней!

Сейчас сдачу некоторых объектов 
в основном сдерживают монтажники 
Кожевниковского объединения «Сель
хозтехники». Руководители этой ор
ганизации тт. Тюфилин и Скультет- 
ский не укомплектовали монтажные 
бригады, не обеспечили их всем не
обходимым. В районе до сих пор не 
решено, кто будет проводить ..элек
трификацию животноводческих по
мещений. У «Сельхозтехники» нет 
специалистов-электриков. Кому по
ручить эту работу —  никто не зна
ет.

Успех зимовки скота будут решать 
кадры животноводов. В большинстве 
колхозов фермы укомплектованы 
опытными скотниками, доярками, те
лятницами, чабанами, свинарками. 
Но в районе не хватает четырех вете
ринарных врачей, нескольких зоо
техников. Так, в колхозе имени 
XXII съезда КПСС надо иметь четы
рех зоотехников, а работают двое. 
Недостаток специалистов испытыва
ют и другие хозяйства,

Эту проблему также необходимо 
решить до начала зимовки.

Зима стучится в дверь. Она —  су
ровый экзаменатор. Тот, кто упу
стит сегодня время, не выдержит 
экзамена.

Рейдовая бригада газеЪы 
«Красное знамя»; В. МАРТЬ
ЯНОВ, нештатный инспектор 
Кожевниковского районного 
комитета партгосконтроля;
Г. ЛУКЬЯНОВА, корр. рай
онной газеты «Знамя труда»;
Я. ТУМ, старший инженер 
районного .управления сель
ского хозяйства; М. САМА
РИН, спец. корр. газеты 
«Красное знамя»,,

НА ХЛЕБНЫХ 
Т Р А С С А Х

Третьего сентября, как и за пре
дыдущий день, больше всего хле
ба поступило на приемные пункты 
Бакчарского района. Бакчарские 
хлеборобы отправили в закрома 
Родины 137 тонн зерна. Здесь не 
участвовал в продаже колхоз «Путь 
Ленина». С начала уборки хозяй
ства Бакчарского района отправи
ли в закрома Родины 4.238 тонн 
хлеба, план-заказ выполнен на 
70,6 процента.

На хлебоприемные пункты Зы
рянского района доставлено 49 
тонн зерна. В этот день седьмое 
хозяйство района — колхоз имени 
Ленина выполнил план-заказ госу
дарства. Продолжают сверхплано
вую продажу сельхозартели имени 
В. Кингисеппа, имени Калинина, 
имени XXII партсъезда. План-за
каз государства на хлеб зырянца- 
ми выполнен на 96,2 процента. Од
новременно с продажей зерна го
сударству в колхозах ведутся под
работка и засыпка семян.

В Кривошеинском районе треть
его сентября хлеб государству про
давал один колхоз «Заря». Во всех 
хозяйствах очищают и засыпают 
семена. Из 4.140 тонн семян по 
плану здесь засыпано 1.415 тонн.

В Первомайском районе треть
его сентября на хлебоприемный 
пункт доставлено 27 тонн зерна 
колхозом «Первое мая» и 3 тонны 
— колхозом «Маяк». Во всех хо
зяйствах идет подработка семен
ных фондов. В районе план засып
ки семян выполнен на 63,2 про
цента.

Хозяйства Томского района про
должают продавать сверхплановый 
хлеб. За третье сентября на элева
тор поступило 22 тонны. Одновре
менно на токах ведут подработку 
и очистку семян.

Асиновцы третьего сентября 
хлеб государству не продавали. Се
менами яровых зерновых аеннов- 
ские колхозы обеспечены на va.- 
процента. В колхозе имени Кирова 
семена засыпали на всю посевную 
площадь будущего года, 90 про
центов потребного количества се
мян засыпано в «Заре», 86 про- 
центоа — в «России».

Колхозами и совхозами Шегар- 
ского района за третье сентября 
продано государству лишь 11 тонн 
зерна, дневной прирост — 0,1 
процента к плану. Хозяйства Ча- 
инского района отправили на при
емный пункт 4 тонны. По-прежне
му недопустимо отстают кожевнн- 
ковскии колхозы. 3 сентября они 
в продаже хлеба участия вообще не 
принимали.

Всего по области за день посту
пило в государственные закрома 
290 тонн зерна, план-заказ госу
дарства на хлеб выполнен на 79,5 
процента, ------------

S:
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ЕГОДНЯ впервые отмечает- 
^  ся Всесоюзный день работ
ников нефтяной и газовой промыш
ленности. Этот праздник установлен 
в знак признания больших заслуг 
людей,- добывающих «черное золото» 
и «голубой огонь», приумножающих 
богатства нашей Родины.

За прошедшие го д ы . семилетки 
значительно возросла роль нефти и 
газа в народном хозяйстве. Их доля 
в производстве всех видов топлива 
в стране увеличилась с 3 2  до 50  
с лишним процентов. Задание семи
летки по добыче нефти будет вы
полнено досрочно. За это 
время добыча ' жидкого 
топлива повысится бо
лее чем в два раза. В 
нынешнем году план до
бычи нефти определен в размере 2 4 2  
миллионов тонн.

Высокими темпами развивается и 
газовая промышленность. В 1 9 4 0  
году из земных недр извлекалось 3 ,2  
миллиарда кубических метров «го
лубого топлива». С той поры добы
ча газа выросла почти в сорок раз! 
Нынче его будет получено 1 2 8  мил
лиардов, кубометров —  в четыре с 
половиной раза больше, чем в нача
ле семилетки. Такой прирост равно
ценен добыче 1 7 0  миллионов тонн 
угля. Однако «голубого топлива» в 
стране не хватает. Вот почему, кро
ме строительства магистральных тру
бопроводов, намечено осуществить 
ряд других мер, которые помогут ре
шить проблему обеспечения городов 
природным гаяом.

Недра Советского Союза богаты 
полезными ископаемыми. Сейчас у 
нас известно свыше пятисот нефтя
ных месторождений. В последние го
ды наиболее перспективные залежи 
открыты в Тюменской области, на 
полуострове Мангышлак в Казах
стане, на Северном Кавказе, в Бело
руссии и Туркмении. Потенциальные 
ресурсы газа оцениваются в 60  
триллионов кубических метров.

Доставку .нефти и газа потребите
лям выполняют мощШ г" подземны е' 
магистрали. Сравнительно недавно - 
на всем; протяжении стаж действо
вать ’ транссибирский трубопровод 
Туймазы— Иркутск. В европейские

Рассказывает  

заместитель 

председателя  

СНХ СССР, 

Министр СССР 

В. А. Каламкаров

БОГАТСТВА НЕДР-НА СЛУЖБУ НАРОДУ
социалистические страны проложен 
нефтепровод «Дружба».

За минувшее с начала семилетки 
время вошла в строй первая очередь 
мощного газопровода Бухара— Урал. 
Завершено сооружение «заоблачной» 
трубной магистрали Орджоникидзе—  
Тбилиси.

В стране действуют несколько си
стем магистральных газопроводов: 
Центральная, Восточно-Украинская, 
Западная, Поволжская, Кавказская, 
Средне-Азиатская и Уральская. В не
далеком будущем все эти системы 
будут объединены в одну. Это позво
лит более оперативно и рациональ
но снабжать страну топливом.

Трудно найти такую отрасль на
родного хозяйства, где бы не ис
пользовался «голубой огонь».. На 
газе работают многие доменные и 
мартеновские печи. Это позволило 
повысить их производительность, 
улучшить условия труда металлур
гов. На основе газа выпускают десят
ки различных химических продук
тов, в том числе полиэтилен, поли
пропилен, многие виды синтетиче
ского каучука, минеральные удобре
ния, спирты, моющие средства.

«Голубой огонь» —  желанный 
гость в любом доме. К концу нынеш
него года его будут получать около'. 
1 .8 0 0  сел, рабочих поселков и го-, 
родов с населением свыше "40 мил
лионов человек. Благодаря примене
нию газа значительно чище стали

воздушные, бассейны крупных про
мышленных центров страны.

По технологии разработки нефтя
ных и газовых месторождений Со
ветский Союз занимает одно из пер
вых мест в мире. Ныне более трид
цати процентов скважин переведены 
на автоматическое и дистанционное 
управление. Отечественное машино

строение освоило выпуск наиболее 
совершенных буровых установок, 
буров, долот.

Большие изменения в ближайшие 
годы произойдут в нефтяной и газо
вой промышленности. Ее будущее 
связано с Западной Сибирью и полу
островом Мангышлак. В недрах Си
бири и Казахстана сосредоточена 
большая часть известных у нас про
гнозных запасов нефти и газа. 
Крупная нефтяная база будет созда
на в Белоруссии. Дальнейшее разви
тие получат промыслы Башкирии и | 
Татарии, Куйбышевской, Пермской

и Оренбургской областей, Северного 
Кавказа.

Намечено полностью завершить ав
томатизацию и телемеханизацию дей
ствующих скзажин. Будут сооруже
ны десятки тысяч километров новых 
нефтяных и газовых магистралей. 
Они пройдут по многим районам 
страны. Самая грандиозная стройка 
—  газопровод Средняя Азия— Центр.

В перспективе удельный вес неф
ти и газа в производстве всех видов 
топлива в стране возрастет до ше
стидесяти и более процентов.

Работникам нефтяной и газовой 
промышленности в ближайшие годы 
предстоит выполнить огромный объ
ем работ. Они готовы к этому. Воо
руженные самой современной техни
кой, имея за плечами богатый опыт, 
они выполнят задание Родины и по
ставят н а ’ службу народу новые бо
гатства недр родной земли.

МЕДАЛИ НЕФТЕРАЗВЕДЧИКАМ
Около двадцати пяти километров в общей сложности прошли с начала 

этого'года в глубь земли нефтеразведчики Александровской нефтеразве
дочной экспедиции. Больше пятисот метров из этого километража проход
ки сделано уже в счет следующей пятилетки. Отлично трудятся бригады 
буровых мастеров В. И. Васильева и Д. К. Щетинкина.

В канун Всесоюзного днр работников нефтяной и газовой промышлен
ности в экспедицию пришло радостное известие. Новосибирское террито
риальное геологическое управлениё наградило больше пятидесяти алек- 
сандровцев памятной медалью, учрежденной правительством в ПрОшАом 
году в честь столетия нефтяной промышленности СССР.

М. КУРОЛЕНКО.

ВОЗМУЖАЙ И Е КОЛЛЕКТИ В А
ВОПРОС: Рудольф'. Владимирович,

как вы оцениваете «владения» экс
педиции?

ОТВЕТ: Александровский район,
в котором мы ведем поиски, развед
ку, образно говоря, —  подземный 
резервуар нефти, причем многоэтаж
ный. Но величине можно сравнить 
его е Усть-Балыкским или Ромаш- 
кинским —  одними из крупнейших 
не только в нашей стране. На какой 
бы площади нам ни доводилось бу
рить,— всюду «черное золото». «Су
хая» скважина теперь —  редкость, 
исключение.

Прикиньте, какой размах: с 1 9 6 2  
года открыто пять месторождений 
нефти промышленного значения: Сос- 
нинское, Советское, Медведевское, 
Аленкинскос, Малореченское. Начи
нали мы с плановых 9 ,6  тысячи мет
ров бурения в год и шагнули до 
3 2 ,5  тысячи. Завтра более заманчи
вое: 5 6 ,5  тысячи метров!

ВОПРОС: Какие перспективы у
аленсандроесного «черного золота»?

ОТВЕТ: Самые радужные. В буду
щем году по Оби пойдут караваны 
судов с нашей нефтью. Предпола
гается, что Нижне-Вартовская про
мысловая контора начнет эксплуата
цию Соснинско-Советского и Медве- 
девского многопластовых месторож
дений. Это, так сказать, первая ла
сточка.

Что касается нефтепровода или 
газопровода, то это— пока дискусси
онная проблема. Уже прокладывается 
магистраль для «черного золота» 
Усть-Балык,— Омск. Может, подклю
чат к ней нитку с севера нашей об
ласти.

Не исключен и другой вариант в 
связи с последними открытиями в 
Охтеурье и Межовке (на территории 

. Новосибирской области). Взгляните 
на карту .нашего -экономического 
района: теперь единая цепочка «го
лубых факелов» тянется с севера на 
юг (с Охтеурья через Мыльджино, 
Усть-Сильгу до Межовки). Значит, 
газопровод на Томск и Анжеро-Суд- ' 
женск —  уже не плод буйного вооб
ражения.

ВОПРОС: Как александровские
нефтеразведчики справляются с пла
новыми заданиями?

ОТВЕТ: Известно, что коллектив: 
нашей экспедиции не раз выходил 
победителем во всероссийском со
ревновании искателей подземных

За 60-й параллелью, йа севере я северо-западе нашей области, 
в безбрежных просторах болот и тайгк появились люди новой 
профессии — нефтеразведчики. Своим замечательным трудом 
они доказали, что Томская область — одна из крупнейших неф
тяных кладовых страны.

Наш корреспондент побывал накануне праздника у нефтераз- 
ведчнков и взял интервью у начальника Александровской экс
педиции Рудольфа Владимировича Требса.

кладов. Радуют многие экономиче
ские показатели. Так, получено при
были 7 6  тысяч рублей, испытано, 
как было намечено, 11 скважин, 
снизилась себестоимость буровых ра
бот.

Наши маяки, буровые мастера 
Н. М. Зайдулин и В. И. Васильев 
в этом году пробурили соответствен
но 1 0 .0 5 6  и 9 .8 0 0  метров. Это очень 
высокая выработка.

ВОПРОС: Осваивается ли нефте- 
разведчиками Новая техника и ма
кая?

ОТВЕТ: Государство щедро снаб
жает нас, и труд на буровой год от 
года становится легче. Механизиру
ются трудоемкие процессы, повыша
ется производительность труда, уд
линяется срок службы инструмента. 
Я не буду говорить о транспортных 
средствах. Их достаточно: от везде
ходов, разного типа артиллерийских 
тягачей, перешедших на мирную 
службу, до вертолетов. Кстати, сей
час мы пользуемся услугами воз
душного гиганта «МИ-6>% Очень вы
годно!

Но вернемся к техническим но
винкам. До сих пор при креплении 
«свечей» пользовались машинным 
ключом. А вся колонна более двух 
тысяч метров! Сколько надо было 
затратить ручного труда! Теперь эти 
операции на буровой выполняет ав
томатический ключ.

У верхового рабочего появились 
добрые союзники. Взять хотя бы ав
томатическую установку «свечей». Ее 
можно вполне назвать механической 
рукой. Она затаскивает и ставит 
трубы в «ма!азины». Каждая труба 
поднимается элеватором и перецеп
ляется. Устройство «ПКЗ» стало на 
буровых вышках надежным помощ
ником человека.

Хочется еще назвать вибросито и 
гидроциклон. Установки эти дали воз
можность полностью, механизировать 
удаление породы из желобов, очи
щать глинистый раствор, а следова

тельно, удлинять срок жизни турбо
буров.

Активными поборниками но
вого являются у нас А. И. Арканов, 
прораб вышкостроения, и П. Л. Тол- 
стихин, главный инженер.

ВОПРОС: У вас в экспедиции рез
ко увеличился объем работ. Как же 
с кадрами?

ОТВЕТ: У нас нет такой пробле
мы. По существу тот же коллектив 
справляется с возросшим объемом ра
бот. Просто выросло мастерство спе
циалистов, появились опыт и сноров
ка, пополнились знания. Мы от
правляем новичков на курсы по по
вышению квалификации, обучаем их 
смежным профессиям. Заочная учеба 
в техникумах и институтах —  обы
денное явление среди нефтеразведчи- 
ков. Как растет молодежь, можно 
проследить на живых примерах. Вы
пускники вузов Н. Некрасов и Я. Га- 
нюк —  ведущие специалисты экс

педиция, Т. Ярыгин —  начальник 
Соснинского участка.

На будущий год предстоит нам 
пробурить 5 6 ,5  тысячи метров. И на
ши кадры справятся с этой задачей.

ВОПРОС: Рудольф Владимирович, 
какое из открытий экспедиции вы 
считаете самым важным?

ОТВЕТ: Последнее. О нем уже со
общалось в печати. Это настоящая 
жемчужина на севере района, по со
седству с Охтеурьем. Неслыханная 
вещь —  19 нефте- и газоносных го
ризонтов! Это вообще опрокидывает 
все наши представления. До сих пор 
мы получали «черное золото» из так. 
называемой «тюменской свиты». А 
теперь —  даже с глубины 780  мет
ров! Всего три дня бурения —  и бу
дет нефть.

Сколько еще таких приятных сюр
призов таит в себе земля сибирская!

ВОПРОС: И, последнее, Рудольф 
Владимирович. Ваши задачи «номер
1 >>?,ОТВЕТ: Сейчас мы занимаемся пе
реводом нефтеносных площадей из 
низших категорий в высшие. Опре
деляем запасы, чтобы скорее нача
лась промышленная эксплуатация. 
Кроме того, продолжаем поиск. Ду
маю, что в скором времени александ
ровские нефтеразведчики рады будут 
сообщить, что найдено еще одно 
крупное месторождение томской неф
ти.

Это было 
на «Р-2»
Над тайгой повис 

«М И-4» и медленно 
опустился. Распахну
лись дверцы, и на пя
тачок из бревен сту
пили пассажиры в не
промокаемых бушла
тах и болотных сапо
гах. Это вертолет на 
буровую Р-2, что на 
Мыльджинской пло
щади, доставил спе
циалистов из Средне- 
Васюганской нефте

разведочной экспеди
ции, чтобы провести 
испытания скважи
ны.

На верхнем сним
ке запечатлено ко
роткое совещание на 
месте, около буровой 
вышки, между инже- 
нером-геологом М. Н. 
Рудником, старшим 
геологом цеха испы
таний, выпускником 
ТПИ Ю. С. Менди- 
галеевым и инжене- 
ром-геофизиком М. 
Темниковым. Вопрос, 
как быстрее и лучше 
«прострелять» сква
жину, улажен.

Дотемна работают 
перфораторщики. Ут
ром все сдано по ак
ту. Теперь все вни
мание — на спуске 
колонны. Тут самый 
главный — верховой 
рабочий А. Мигунов. 
От его опыта и сно
ровки многое зави
сит.

Испытания про
должаются: подъем
инструмента, замена 
его аэрозированной 
водой, установка 
фонтанной арматуры.

Две бессонные но
чи. Но скважина не 
сдается — пока из 
отвода бьет мощная 
водяная струя. Час, 
другой, третий... Не
ужели так и будет 
продолжаться?.. Нет! 
Вот он, долгождан
ный момент: загорел
ся голубой факел 
(снимок внизу).

Вскоре над тайгой 
вновь появился 
«М И-4». Он взял на 
борт специалистов. 
После короткого при
вала они опять от
правились на буро
вые, чтобы отвоевы
вать у тайги ее со
кровища.

Текст и фото
А. Сокальского.

5  сентября 1 9 6 5  года.!

-ПАРТИЙНЫЙ КОМПАС
(С собрания партийного актива г . Томска)

Одно время термический цех 
Томского подшипникового завода 
стал притчей во языцех у работни
ков предприятия. Почти каждый 
третий ролик, поступавший отсю
да, был негодным для дальнейшей 
обработки. Массовый брак продук
ции термического цеха лихорадил 
работу других цехов, отрицатель
но сказывался на качестве после
дующих операций.

Этот тревожный факт стал из
вестен заводской группе содейст-

стоянную  поддерж ку партийных 
организаций.

Секретарь партбюро электро
лампового завода тов. Привалихин 
рассказал, что партбюро регуляр
но собирает членов групп и постов 
и ставит перед ними конкретные 
задачи на определенны й период.

Однако, как указывали выступав
шие. в последнее время кое-где

вия партгосконтролю. Была созда
на комиссия, в которую вошли ква
лифицированные специалисты, луч
шие рабочие. Проверка технологии 
обработки роликов показала, что 
основной причиной образования 
забоин на роликах является неис
правность оборудования. Руковод
ству цеха было предложено произ
вести ремонт закалочного агрега
та. Помочь это сделать быстрее и 
лучше вызвались и сами контроле
ры. Оборудование поправили, брак 
резко сократился.

— Чувство большого удовлетво
рения испытываешь всякий раз, 
когда видишь, что твой труд оста
вил заметный след в жизни кол
лектива, когда благодаря твоему 
вмешательству заработал новый 
станок, повысилось качество про
дукции, — говорила руководитель 
цехового поста содействия парт
госконтролю завода «Томкабель» 
тов. Макарова с трибуны' состояв
шегося на днях собрания актива 
Томской городской партийной ор
ганизации.

Собрание обсудило вопрос «О 
состоянии и мерах улучшения пар
тийного руководства группами и 
постам.» содействия партийно-госу
дарственному контролю». Доклад
чик—первый секретарь горкома 
партии тов. Бортников, выступав
шие в прениях отмечали, что соз
данные два с половиной года на
зад органы партийно-государствен
ного контроля и их многочислен
ный актив стали действенной си
лой в борьбе за выявление резер
вов производства, против бесхо
зяйственности, технической рути
ны.

Сейчас ьа промышленных пред
приятиях, стройках,‘в организациях 
транспорта, связи, торговли, в 
учебных заведениях и учреждени
ях города работает около четырех 
тысяч активистов партийно-госу-. 
дарственного контроля. Общест
венные организации, рабочие кол
лективы делегировали в состав 
групп и постов содействия наибо
лее уважаемых людей, инициатив
ных, принципиальных, всей душой 
болеющих за народное добро.

Комитеты партгосконтроля горо
да вместе со своим активом про
вели около 300 проверок. Наибо
лее массовой из них была провер
ка сохранности социалистической 
собственности. В этой важной ра
боте участвовало свыше 2.300 на
родных контролеров.

Глаз дозорных все глубже про
никает в экономику производства, 
выявляет новые резервы повыше
ния производительности труда, 
улучшения качества продукции.

Слов нет, отдача от работы на
родных контролеров зримая и ве
сомая. Однако участники собра
ния партийного актива с беспокой
ством говорили о том, что не всег
да и не везде группы и посты ока
зывают необходимое влияние на 
производственные дела коллектива. 
Дремлют многие дозорные в ком
бинате «Обувщик», на ликеро-во
дочном заводе, гормолзаводе, кон
дитерской и текстильной фабриках.

Участники собрания единодушно 
высказали мысль, что группы и 
посты там работают эффективно, 
где их деятельность находит по-

; снизилась активность групп и- по
стов. Одной из причин этого явля
ется то, что далеко не все сигналы, 
предложения контролеров находят 
необходимую поддержку и внима
ние у хозяйственных и партийных 
руководителей. Приводились такие 
факты. Народные контролеры за
вода «Сибэлектромотор» выявили, 
что на предприятии много неуста
новленного оборудования хранит
ся под открытым небом, разуком
плектовывается и растаскивается. 
Динамная сталь ржавеет под дож
дем, в литейном цехе краны и дру
гие механизмы свалены в одну ку
чу со строительным мусором.

Народные контролеры не толь
ко не раз указывали директору за
вода тов. Извекову на эти вопию
щие недостатки, но и предлагали 
конкретные меры для их устране
ния. Тов. Извеков возмущался этой 
бесхозяйственностью, соглашался 
с предложениями дозорных, изда
вал многочисленные приказы. Н о1 
все это было просто бумажной 
ширмой, за которой скрывалось 
равнодушие директора к народно
му добру. Кипы его распоряжений 
и приказов никем не контролиро
вались и не выполнялись.

Понятно, что такое холодное от
ношение руководителя предприя
тия к предложениям контролеров 
не может способствовать разви
тию их инициативы и активности.

Хуже того. Есть факты прямого 
зажима критики, гонений на конт
ролеров. Такие случаи были в «Во- 
доканалтресте», в больнице водни
ков, в Центральном государствен
ном архиве РСФСР Дальнего Во
стока и ряде других организаций. 
На днях в цехе № 20 электролам
пового завода дозорные, выявив 
недостатки в работе оборудования, 
выпустили «молнию», в которой 
резкой, но справедливой критике 
подвергли механика тов. Иванова. 
На это Иванов ответил хулиган
ским поступком. Он сорвал «мол
нию»-, ; : . .

Участники собрания указывали, 
что все виновные в неправильном 
отношении к работе контролеров, 
учиняющие расправу над ними, 
должны строго наказываться'' пар
тийными и государственными- ор
ганами.

Ослабляет силу контроля и то, 
что некоторые коммунисты, деле
гированные в состав групп и по
стов, не чувствуют высокой ответ
ственности за выполнение этого 
очень важного партийного поруче
ния. А партийные организации 
строго не спрашивают с них за это.

Директор завода режущих ин
струментов тов. Будницкий гово
рил о необходимости повышения 
роли цеховых групп и постов. На
до, чтобы контролеры не только 
вскрывали резервы, но и были ор
ганизаторами их использования.

Компас партийного руководства 
группами и постами должен посто
янно показывать конкретные на
правления в деятельности контро
леров. Их внимание необходимо 
сосредоточить на коренных вопро
сах производства, предупреждении 
различного рода нарушений госу
дарственной дисциплины.

С. ВИКТОРОВ. ,

ЛЕСОЗАГОТОВКАХ
Позади — две трети последне

го года семилетки. Лесозаготови
тели области подошли к промежу
точному финишу с очень плохими 
результатами. Время показало, 
что заверения руководителей лес
промхозов и комбината «Томлес» 
за счет хорошей работы в летние 
месяцы рассчитаться с государст
вом были несостоятельны. Обе
щания не были подкреплены тех
нической и организаторской рабо
той. Количество отстающих пред
приятий в летние месяцы не сокра
тилось. В августе не справились 
с заданием по вывозке деловой 
древесины 14 леспромхозов из 22. 
Комбинат «Томлес» выполнил ме
сячный план по вывозке деловой 
древесины на 94 процента, задол
жав 22,8 тысячи кубометров. Об
щий долг за 8 месяцев составляет 
уже 116,6 тысячи кубометров.

Основные причины срыва — от
сутствие четкой организации про
изводства, ошибки в расстанов
ке рабочих, техники, пренебреже
ние подготовительными работами. 
В леспромхозах комбината «Том- 
лес» не решают главные вопро
сы развития и совершенствования 
производства, живут только сего
дняшним днем. Не раз приходи
лось слышать, что . в комбинате не 
хватает производственных мощно
стей. Но как используются имею
щиеся мощности? Из 21-й узкоко
лейной железной дорога только 
3 —4 справляются с заданиями. 
Если бы они работали в нужном 
ритме, то одно только это позволи
ло бы комбинату «Томлес» ходить 
в передовиках.

Руководители комбината «Том-

лес» почему-то давно
примирились с тем, 
что на большинстве 
предприятий грубо на
рушается заданная 
расстановка рабочих и 
техники. Никаких мер 
к нарушителям дисци
плины не принимается.

По результатам выполнения за
дания по заготовке деловой дре
весины предприятия комбината 
«Томлес» имеют следующие пока
затели в процентах к месячному 
плану:

Нибегинский 119
Каргасокский 106
Парабельский 105
Асиновский 105
Колпашевский 102
Берегаевский 100,5
Тимирязевский 100,5
Лайский 100
Аргат-Юльский 98,5
Орловский 97
Ергайский 96
Пышкино-Троицкий 95
Зырянский 95
Ингузетский 94,5
Чаинский 94
Васюганский 88,5
Линевский 80
. Ново-Тегульдетский 78
Уткинский • 76.5
Молчановский 72,5
Белоярский 67,5
Ореховский 53
Н аступает наиболее неблаго

приятное время для лесозаготовок
— период осенней распутицы. 
Сейчас важная задача — своевре
менно провести подготовку к ра
боте в зимних условиях. На всех 
предприятиях, .в. комбинате «Том- 
лес» созданы штабы для проведе
ния подготовительных работ. Нуж
но, чтобы эти штабы стали боевы
ми, действенными органами, чтобы 
распутица, заморозки, а потом я 
морозы не застали врасплох!
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ТОРЖЕСТВА В УЛАН-БАТОРЕ
УЛАН-БАТОР, 3 сентября. 

Корр. ТАСС Г. Ходулин переда
ет: Сегодня здесь в помещении 
Государственного театра оперы и 
балета состоялось торжественное 
заседание, посвященное 20-й го
довщине победы над милитарист
ской Японией.

В президиуме заседания пер
вый секретарь ЦК МНРП, пред
седатель Совета Министров МНР 
Ю. Цеденбал и другие руково
дители партии и правительства 
Монгольской Народной Республи
ки, члены советской делегации во 
главе с членом Президиума ЦК

________цагноров, который

? i t
j

КПСС, Председателем Совета Ми- \ 
нистров РСФСР Г. И. Вороно- \ 
вым, прибывшей на празднование \ 
20-летия победы ■ над японскими J 
милитаристами.

На собрании с докладом вы- / 
ступил заместитель председателя { 
Совета Министров МНР Ц, Пун-

рассказал о J

Братская солидарность
ПРАГА, 4 сентября. (ТАСС). | оказывать ему необходимую 

Чехословацкий народ и его прави-J мощь и поддержку.
тельство полностью поддерживают 
обоснованные предложения прави
тельства Демократической Респуб
лики Вьетнам о мирном урегули
ровании военного кризиса во Вьет
наме, заявил председатель Нацио
нального собрания ЧССР В. Лаш- 
товичка. Он сказал, что ЧССР вме
сте с другими социалистическими 
странами целиком солидарна с ге
роическим вьетнамским народом в 
его борьбе против американской 
агрессии и будет в дальнейшем

Н о в о е  п р а в и т е л ь с т в о  
Д о м и н и к а н с к о й  Р е с п у б л и ки
НЬЮ-ЙОРК, 4 сентября. (ТАСС). 

Правительство Ф. Кааманьо ушло 
в отставку, чтобы обеспечить при
ход к власти временного прави
тельства Доминиканской Респуб
лики, сообщают иностранные ин
формационные агентства из Санто- 
Доминго. Вчера временное прави
тельство во главе с Эктором Гар
сиа Годоем приступило к испол
нению своих обязанностей.

Объявляя об отставке своего 
правительства, Кааманьо призвал 
домининанский народ «продолжать 
борьбу до тех пор, пока последний 
иностранный солдат не покинет 
территорию страны».

Массовая демонстрация 
в Санто-Доминго

Массовая демонстрация состоя 
лась в зоне, которую в течение бо
лее 4 месяцев защищали силы 
конституционалистов. Ее участни
ки потребовали немедленного вы
вода оккупационных войск из 
страны.

Назначенный главой временно
го правительства Доминиканской 
Республики Эктор Гарсиа Годой 
заявил, что он потребует вывода 
оккупационных войск, в состав ко
торых входит 9 тысяч солдат США 
и около 2 тысяч солдат ряда лати
ноамериканских стран.

(ТАСС).

i решающей роли Советской Ар- i 
! мии в победе над японским мили- \  
{таризмом, о вкладе, который вне- { 
J ела в достижение этой победы { 

по" ) Монгольская народно-революци- J 
{ онная армия, о международном / 

Выступая вчера на торжествен- j значении победы над милитарист- \ 
ном заседании в Праге по случаю , ской %пониещ
20-летия ДРВ, Б. Лаштовичка рез- \ Затем тепло встреченный при- > 
ко осудил агрессивные действия { сутствовавшими на заседании вы- t 
США во Вьетнаме. Он рассказал j ступил глава советской делегации / 
о 20-летнем пути развития ДРВ, {г/ я _ Воронов. Народы Советско-{ 
героической борьбе вьетнамского го Союза и Монгольской Народ- > 
народа против американских агрес- \ ной Республики> сказал он, более

( А О ПЧПГ'-ГП „ Г .  иГЧ-1,1. Jсоров. )40 лет идут вместе по пути неру- /

НОВЫЕ ПОДКРЕПЛЕНИЯ  

ИНТЕР ВЕНТАМ

, шимой братской дружбы, у исто- ’ 
{ ков которой стояли В. И. Ленин { 
< и Сухэ-Батор. Этот славный ре- { 
J волюционный путь, указал Г. И. < 
J Воронов, отмечен историческими t 
' вехами совместной борьбы против J
[ империализма и войны, за торже- } 

НЬЮ-ЙОРК, 3 сентября, t ство идей марксизма-ленинизма, } 
(ТАСС). Еще 1.400 американских J за дело свободы, мира и социализ- \ 
морских пехотинцев прибыли в J ма.
Южный Вьетнам, сообщает кор- > Вечером ЦК МНРП,  
респондент агентства Ассошиэй- j диум Великого Народного хура- } 
тед Пресс из Да-Нанга (Южный 1 ла и Совет Министров МНР > 
Вьетнам). Новые 
высадившиеся в 
частью 36-й группы ВВС корпуса j милитаристской Японией. 
морской пехоты. !_______________________________

I
Прези- {

э подразделения, J устроили большой прием no слу- < 
Чу-Лае, являются [ чаю 20-й годовщины победы над \
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З а я в л е н и е  
Политбюро  

Ф К П
ПАРИЖ, 2 сентября. (ТАСС). 

Политбюро Французской , комму
нистической партии опубликовал»# 
заявление о президентских выбо
рах, в котором указывается, что 
оно обсудило политическое поло
жение, сложившееся к моменту 
окончания парламентских кани
кул.

«В отношении подготовки к пре
зидентским выборам Политбюро 
считает, — говорится в заявле
нии, — что менее чем за 3 меся
ца до выборов настал подходящий 
момент для того, чтобы левые пар
тии и демократические организа
ции четко определили свою пози
цию и открыли ясную перспективу 
перед массами республиканцев, 
которые выступают против личной 
власти и хотят подлинной демо
кратии».
. «Политбюро напоминает, — ука

зывается в заявлении, — что, по 
мнению Коммунистической партии, 
единственное средство ликвидиро
вать личную власть и открыть 
путь к подлинной демократии , за
ключается в выдвижении кандида
та союза всех левых партий и де
мократических организаций на ос
нове программы-минимум или 
совместной платформы.

Политбюро горячо желает, что
бы это решение было одобрено в 
ближайшие дни всеми заинтересо
ванными партиями.

Политбюро сообщает, что в слу
чае, если социалистическая партия 
помешает такому согласию, то 
Коммунистическая партия 'намере
на выдвинуть кандидата, который 
будет вести кампанию за союз ра
бочих и демократических сил».

ПОЛИТИЧЕСКИЙ КРИЗИС В ГРЕЦИИ
АФИНЫ, 3 сентября. (ТАСС). 

До глубокой ночи в королевском 
дворце продолжалось вчера засе
дание совета короны.

После совещания во дворце ли
дер партии «Союз центра» Г. Па- 
пандреу заявил представителям 
печати, что он настаивает на не
медленном проведении служебным 
правительством парламентских 
выборов в установленный консти
туцией 45-дневный срок.

За исключением Г. Папандреу, 
все остальные участники заседа
ния совета короны — представи
тели политических партий и быв
шие премьер-министры выступили 
за отсрочку выборов на неопреде
ленный срок и создание прави
тельства «широкого сотрудничест
ва» из нынешнего состава парла
мента Греции.

На практике это означает, что

организаторы и вдохновители 
«дворцового переворота» 15 июля, 
в результате которого Г. Папан
дреу был отстранен с поста премь
ер-министра, намерены предпри
нять еще одну попытку расколоть 
партию «Союз центра», оторвать от 
нее до десятка членов парламента 
и навязать стране новый вариант 
«дворцового правительства» типа 
кабинетов Афанасиадиса-Новаса и 
Циримокоса.

З а я в л е н и е  п р е з и д е н т а  
Д Ж о н с о н а

ВАШИНГТОН, 4 сентября. 
(ТАСС). Выступая вчера по радио 
и телевидению президент Джонсон 
сообщил, что представители проф
союзов и металлургических ком
паний, ведущие переговоры в Ва
шингтоне, пришли к соглашению 
по основным пунктам нового кол
лективного договора. Джонсон 
сказал, что в связи с этим ликви
дирована угроза забастовки в ме
таллургической промышленности.

Южной Аравии не прекращ ается борь-  ̂% 
ба патриотоп против английских войск. 
Партизаны минируют дороги, устраивают 
засады, нападают на военные посты.

НА СНИМКЕ: группа южноаравийских
партизан.

(Фото Ю ПИ— ТАСС).
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Жанру оперетты в какой-то сте
пени не повезло. Уже давно жизнь Л 
дала ответ, давно созданы и с ус
пехом идут советские оперетты 
«Свадьба в Малиновке», «Севасто
польский вальс», «Раскинулось мо
ре широко» и многие другие, а в 
критике нет-нет да и вспыхнет 
спор о праве оперетты на героиче
скую тему. Лишнее подтвержде
ние беспочвенности подобных дис
куссий дали на днях наши гости— 
артисты Красноярского театра му
зыкальной комедии, показав то
мичам спектакль «Королева красо
ты», созданный на основе новой 
оперетты композитора А. Новико
ва.

В сердце каждого советского че
ловека живет чувство любви и вос
хищения героическим кубинским 
народом, первым в Западном полу
шарии поднявшим знамя свободы и 
социализма. Данью этим чувствам 
и является спектакль красноярцев. 
Режиссер-постановщик спектакля 
Лилиана Микаэлян умело выдели
ла и подчеркнула в довольно не
ровной пьесе Е. Корниевской и 
П. Градова те сцены, в которых 
лучше всего отразились свободо
любивая душа народа Кубы, его 
солнечный темперамент. Это, как 
правило, массовые сцены. Они же, 
пожалуй, оказались наиболее вы
разительными и у композитора. 
Хоровые и балетные эпизоды напи
саны Новиковым в виде разверну
тых картиь. В них явственно чув
ствуются интонации кубинской на
родной песни, чего, к сожалению, 
не скажешь о большинстве соль
ных и ансамблевых номеров. Они, 
как правило, мало индивидуализи
рованы, их музыкальный язык опи
рается скорее на некий «средний» 
эталон арии или дуэта из совет
ской музыкальной комедии, чем на 
анализ внутреннего мира персона
жей. В музыкальной драматургии 
спектакля автор очень робко поль
зуется лейтмотивными характери
стиками действующих лиц.

Это, видимо, хорошо понял му
зыкальный руководитель спектак
ля дирижер В. С. Тимофеев. Имен
но хоровые и танцевальные сцены 
он вместе с хормейстером В. К. 
Макаровым и балетмейстером 
А. Д. Гулеско превратил в куль
минации каждого действия. Не слу
чайно слабее других в спектакле 
выглядит второе действие, в кото
ром мало развернутых массовых 
сцен. Впрочем, оно значительно 
слабее и драматургически. Фигу
ры «бывших» — предателей ку
бинского народа (Морено, главарь 
контрреволюционеров, Лопес, ад
мирал) выглядят слишком услов
ными, театрально «невсамделиш
ными». И вина в этом не исполни
телей, способных артистов А. Са
шина и Ф. Маньковского, а, глав
ным образом, авторов пьесы. Впро
чем, и в этом условном мире есть 
два живых персонажа. Это, во-пер
вых, дочь адмирала Лопеса Фла
вия, которой молодая артистка 
Т. И. Михайлова сумела без нажима 
и наигрыша придать черты хищни
цы «из молодых, да ранних», что 
в сочетании с внешней миловид
ностью Флавии—Михайловой про
изводит убедительное впечатление. 
Выразительно проводит актриса и 
вокальную партию, к сожалению, 
весьма скупо разработанную ком
позитором. У нее сильное, хорошо 
поставленное сопрано.

Роль экс-короля Параситоса, 
«личности неопределенной», по ха
рактеристике авторов, артист И. К. 
Михайлов проводит в русле ста
рой доброй опереточной комиче
ской традиции, отдавая должное и 
трюкам, и буффонаде. Но, стран
ное дело, именно эта нелепая и 
пьяная фигура Параситоса, персо-

К О Р О Л Е В А  

К Р А С О Т Ы «
нажа в высшей степени «опере
точного», отлично работает на рас
крытие основной реалистической 
идеи постановки.

Удачны в спектакле гостей об
разы главных героев — кубинцев. 
Прежде всего следует сказать об 
артистке А. В. Литвер — исполни
тельнице роли Камиллы. Нам уже 
приходилось отмечать хорошие во
кальные данные и убедительную 
игру актрисы. В «Королеве красо
ты» А. Б. Литвер подкупает преж
де всего своей искренностью. Ве
ришь, что ее Камилла, эта хруп
кая на вид девушка, которая не 
совершает на сцене никаких осо
бенно выдающихся поступков, 
любит родину, умеет твердо и му
жественно отстаивать свои убежде
ния. Вот эта внутренняя наполнен
ность, несколько даже неожидан
ная для такой в общем-то лириче
ской роли, и ставит Камиллу—Лит
вер в первый ряд персонажей, 
представляющих свободную Кубу. 
Артисту С. Е. Захарову, исполни
телю роли Армандо — молодого 
поэта, песни которого поют герои
ческие «барбудос», наиболее уда
лись те моменты роли, в которых 
раскрывается преданность его 
героя родине и свободе. Вырази
тельно проводит он, в частности, 
сцены с Флавией из последнего 
действия. Менее удачна игра арти
ста в лирических эпизодах, может 
быть, потому, что у него не все 
гладко с вокальной стороной роли, 
лирические, распевные отрывки 
партии Армандо звучат у него не 
всегда достаточно музыкально. 
Выразителен в небольшой роли 
Хуана, руководителя подразделе
ния народной милиции, артист 
В. К. Пакулев.

Органически вписываются в чи
сло персонажей патриотов и две 
традиционные пары — Рамона и 
Педро (артисты Г. А. Касарская и 
А. И. Аникин) и Лаура и Бернар
до (артисты Л. Е. Унгар и В. Г. 
Эмирзиади). Впрочем, Рамона ‘и 
Педро — не просто традиционная 
пара «простаков». Исполнители 
этих ролей сумели придать своим 
героям индивидуализированные

черты. И бесшабашная веселость 
Педро, и милое лукавство Рамо
ны — не веселость и лукавство 
вообще, . Принадлежат именно 
этим молодым, кубинцам.,: Более 
традиционны Лаура и Бернардо. 
Но и в этих ролях исполнители 
нашли немало индивидуальных 
черт, раскрывающих образы наших 
живых современников за традици
онной маской опереточных коми
ков. Всем этим людям веришь — 
веришь их любви к освобожденной 
родине, их мужеству, их упорству.

Хор и кордебалет почти везде 
неплохо ансамблируют с главными 
действующими лицами спектакля. 
Из хоровых эпизодов хочется от
метить развернутые финалы пер
вого и третьего действий, а из ба
летных сцен — мамбу в исполне
нии артистов М. В. Скубенко, 
В. А. Черненко, Р. П. Ушакова, 
И. А. Сичкарева и кордебалета.

Следует коротко остановиться 
еще на трех персонажах. Это па
тер Доменико, сочно сыгранный 
артистом А. И. Гордеевым. Обла
датель приятного по тембру баса,
A. И. Гордеев в этой роли заста
вил даже вспомнить бессмертного 
дона Базилио. Запоминаются мо
лодые служки, роли которых с 
юмором и хорошей комедийной 
выдумкой исполняют артисты
B. Н. Машук и R. Й. Черненко. 
Видимо, в сценах с участием этих 
персонажей Л. Микаэлян дала про
стор своей режиссерской фанта
зии. И хорошо.

Конечно, в спектакле краснояр
цев можно найти немало погреш
ностей, особенно в вокальных пар
тиях ряда исполнителей. Но не это 
главное. Музыкальное лицо спек
такля определяется прежде всего 
сочным, насыщенным звучанием 
не такого уж многочисленного хо
ра, разнообразием красок и нюан
сов, которых добивается дирижер 
от весьма скромного по составу 
оркестра. Именно удачи массовых 
сцен, успешное решение ролей 
большинства главных персонажей 
и позволили театру создать яркий 
и жизнеутверждающий спектакль, 

Б. БЕРЕЖКОВ.

Гостиница Ингузетского лес
промхоза находится на окраине 
поселка, у  самой лежневки. Каж
дое утро из нее выходит средних 
лет мужчина и становится на обо
чине дороги. Он в высоких болот
ных сапогах, с рюкзаком за спи
ной. Никогда не. поднимает руку. 
Любой шофер лесовоза, едва за 
метив его, уже издали начинает 
тормозить машину, останавли
вается и, открыв дверцу кабины, 
любезно приглашает:

—  Пожалуйте, товарищ док
тор.

Николай Григорьевич Коло
миец —  доктор биологических на
ук. Вот уже четыре года подряд 
он приезжает летом на Кеть. Кет- 
ская тайга всерьез привлекла 
внимание Виологического инсти
тута Сибирского отделения Ака
демии наук СССР. Вечером я 
встретился с Николаем Григорь
евичем. Он привез из тайги хвою 
с желтыми крупинками...

И я невольно вспомнил: два го
да назад, после больших трудно
стей, ннгузетские лесозаготовите
ли прорвались через 18-километ
ровое болото и вышли к основ
ным массивам. Но по плану они 
должны были рубить лес в тот 
год в еще более дальних кварта
лах. Однако, нарушив план ру
бок, начали заготавливать лес в 
самых ближних.

И вот однажды, когда мы си
дели в тени крон высоких сосен, 
я спросил об этом у мастера уча
стка.

Вместо ответа мастер отодви
нул в сторону слой мха и, сунув 
руку в песок, вытащил оттуда 
довольно крупную желтую личин
ку.

—  Лежит уже второй год, —  
объяснил мастер, —  но ведь ког
да-то проснется...

Вредитель... Там, где он про
ходит. остается мертвый серый 
лес, в котором нет ни птиц, ни 
зверей. Значит, ингузетцы реши
ли здесь вырубить лес и этим 
спасти его. Но ведь вредитель 
поэднее уничтожит подрост и за

неимением пищи может броситься 
на соседние массивы...

И вот прошло два года...
—  Это насекомое, —  расска

зывает Н. Г. Коломиец, —  
звездчатый ткач, вредитель сос
ны. Кеть —  самое северное на
хождение ткача не только в Си
бири, но и, вероятно, в мире. 
Деревья уже в значительной ме
ре были повреждены. И это по
требовало принять меры. С 1 9 6 1  
года за очагом лесопатологи и на
учные сотрудники организовали 
постоянные наблюдения.

Обычно развитие насекомого 
протекает следующим образом:

АЙБОЛИТ

Армия вредителей большая. На 
отдельных деревьях насчитывает
ся от двух с половиной до 11 ты
сяч яичек.

Вечером лесопатологи принес
ли хвою с яичками ткача. Стран
но было видеть под лупой, как из 
яичка выходила личинка. Даже не 
верилось, что вот такие личинки 
могут начисто съесть хвою сосен 
на многих тысячах гектаров...

Но надо было подождать еще 
день-два, когда основная масса 
ткача вылезет из почвы. В тот 
день, когда это случилось, над 
очагом «зеленого пожара» про
несся самолет, оставляя за собой

чтобы собрать зараженные хвоин
ки. Правда, нередко природа са
ма помогает лесопатологам.

Она направляет на полчища 
вредителей армии других насеко
мых. Несколько лет назад такое 
насекомое —  наездник-теленомус 
полностью ликвидировал очаг 
шелкопряда в Уткинском леспром- 

. хозе. Даже не потребовалась авиа- 
химобработка.

Но так бывает не всегда.
В Томской области многие зна

ют кедрач у  поселка Базой. Он 
занимает площадь 5 0 0  гектаров. 
Ему угрожала смертельная опас
ность. Здесь впервые бабочки си-

В Т И Г У
ранней весной появляется окры
ленное насекомое, которое откла
дывает яйца на хвою. Через две- 
три недели, в зависимости от 
погодных условий, появляются 
личинки. Личинка питается вна
чале молодой хвоей, а потом ста
рой в течение, примерно, одного 
месяца. В середине июля ухо
дит в почву и там зимует. Вес
ной происходит окукливание и 
вылет. Но такой одногодичный 
цикл развития насекомых часто 
прерывается глубоким покоем- 
паузой. В Томской области мы и 
столкнулись с таким явлением.

—  Интересно, —  продолжал 
ученый, —  если в странах Евро
пы цикл развития насекомого за
канчивается в течение года, то 
мы в течение трех лет ничего 
определенного не могли выяс
нить. И только в прошлом году 
осенью установили, что вредитель 
в массе появится нынче. Весной 
сюда прибыли лесопатологи, что
бы определить, в какие сроки бу
дет протекать развитие вредителя 
и какую угрозу он представляет 
для сохранившихся насаждений.

почти невидимый шлейф ядохими
катов.

Уничтожение опасного вредите
ля началось...

Идет по тайге лесопатолог. Его 
зоркий глаз видит то, мимо чего, 
не обращая внимания, пройдут 
многие.

Вот летит на вид безобидная, 
красивая и хрупкая бабочка. 
Крылья у нее в размахе достига
ют восьми сантиметров, а  окрас
ка варьирует от светлого до тем
но-коричневого тона. Лесопатолог 
сразу ж е настораживается. Это 
бабочка сибирского шелкопряда. 
Сама бабочка не поедает хвою и 
вообще, почти не питаясь, живет 
одну-две недели, но зато оставля
ет после себя сотни яичек, из ко
торых, при благоприятных усло
виях, выйдет столько же серо
зеленых гусениц, которые немед
ленно. набрасываются на кроны, 
все опустошая на своем пути.

А вот вторая бабочка, третья..,
Лесопатолог немедленно при

ступает к делу. Он ставит ловуш
ки, ищет гусениц в лесной под
стилке, взбирается на деревья,

бирского шелкопряда были обна
ружены с помощью ультрафиоле
товых ловушек. Два года лесопа
тологи следили за развитием вре
дителя. В 1 9 6 3  году численность 
гусениц на одном дереве достигла 
тысячи штук. Это было уже опас
но. К тому ж е, деятельность есте
ственных врагов шелкопряда бы
ла недостаточна. Срочно провели 
авиахимическое опыливание ле
са. В результате все гусеницы 
были уничтожены. Сейчас кедра
чи у поселка Базой выглядят пре
красно.

—  Мы их спасли, —  говорит 
лесопатолог Анатолий Федорович 
Дудин, который принимал участие 
в этой борьбе.

Конечно, одним лесопатологам 
не ’ справиться со своей большой 
задачей. Им помогают охотники, 
лесорубы, рыбаки —  все, кто лю
бит природу. А таких много. Они- 
то и информируют лесных врачей.
И не только информируют, но и 
помогают обследовать очаг.

Однажды Геннадию Чамову, 
молодому лесопатологу, пришлось 
обследовать очаг дымчатой п я д е - .

ницы в районе Обь-Енисейского 
канала. Пяденица поедала техно- 
хвойный молодняк, черничник, 
брусничник. Очаг имел огромную 
площадь, и одному обследовать 
его было просто невозможно. Тог
да Геннадий обратился к охотни
кам, которые расходились по тай
ге на сотни километров. Возвра
тившись, они принесли такие 
сведения, что если бы даже была 
снаряжена специальная экспеди
ция, то вряд ли она сумела бы 
более детально и тщательно изу
чить очаг.

...В  тот вечер в гостинице мы 
долго беседовали. Душой беседы 
были Николай Григорьевич и 
старший инженер-лесопатолог 
Эрист Иванович Майер. Чувство- 
йалось, что эти люди безмерно 
любят свое дело, потому что го
ворить о своей профессии они мо
гут часами.

—  Однако пора и отдыхать,—  
сказал лесопатолог Кетского бас
сейна Юрий Петрович Кондаков, 
Ему предстоял завтра вылет на 
вертолете. От летнаба Киреевой 
он получил сигнал об усыхании 
кедрачей в резервных базах при- 
кетских лесов. Летнаб высадит 
его в семидесяти километрах от 
населенного пункта Степановки,, 
где ему придется пробыть столь
ко времени, сколько потребуется.

Сибирский лес... Нет, он не 
случайно очаровывает людей. Вот 
высокая стройная ель —  гордая 
и колючая, рядом' с ней грустная 
пихта —  мягкая и приветливая, 
хочется коснуться лицом ее вет
вей и ощутить аромат хвои, 
запах свежести и здоровья. Сос
ны же почему-то кажутся всегда 
веселыми. Лишь один кедр— сим
вол мощи и спокойствия сибир
ской тайги —  невозмутим. Но и 
он бывает эадумчивым.

А может быть, это мы сами за
думываемся, к о д а  слушаем таин
ственный шепот, тихий шелест 
деревьев... Тайга дышит, живет... 
За ее дыханием чутко следят лю
ди благородной профессии —  ле
сопатологи.

X. АБУШАЕВ.

М А  Т Е М Ы  М О Р А Л И

Д е т и  

У ч
ж д у т . . .  

т  ©  л  я
Первое сентября, первый звонок на урок. Нарядные ребятишки 

расселись по местам и торжественно притихли в ожидании учите
ля. Но прошла минута, две, пять,— а учителя нет. Он не пришел Ц 
через десять минут, и через сорок пять. Его вообще не оказалось нй 
в школе, ни в селе, где эта школа расположена. Где ж е он, учи
тель?

На столе инспектора по кадрам Томского облоно Антона Григорье
вича Федюковича лежит тревожно длинный список тех выпускни
ков педагогических учебных заведений нашего города, которые не 
явились к месту назначения. Сколько в этом списке фамилий —  
сколько школ осталось без учителя.

С этим списком в руках мы побывали в Томском педучилище, на 
Факультете иностранных языков педагогического института и на 
оцолого-почвенном факультете университета. Еменно из этих учеб
ных заведений особенно много молодых специалистов не прибыло 
по назначению. И вот что выяснилось.

Многие выпускники поступили по принципу «лучше поздно, чем 
никогда». По правилу будущие учителя должны являться в облоно 
для оформления документов не позднее 15 августа, чтобы'до начала 
учебного года успеть устроиться на новом месте, познакомиться со 
школой, принять участие в августовских совещаниях учителей. Вы
пускницы же факультета иностранных языков пединститута М. Алек
сеева, М. Королева, М. Кихая, Л. Перевозчикова' явились в облоно 
только 28  августа, а их сокурсница М. Березина —  только 30  авгу
ста. А ведь места назначения этих молодых специалистов —  Те- 
гульдетский, Парабельский, Чаинский районы. Разве смогут эти учи
тельницы явиться в школу 1 сентября в полной педагогической го
товности? Нет!

К сожалению, гораздо длиннее список тех, кто вовсе не явился к 
месту работы: выпускники педагогического училища А. ТуницкАя, 
п . Уфимцева, С. Маркова, С. Мигель, Г. Некрасова, И. Неудахина; 
вы п уск ной  пединститута В. Ермашонок, Л. Калашникова, 0 . Колту- 
нова, 1 . Корякова и другие; выпускники университета Скорнякова, 
Пещерская, Соловьева, Балясникова и другие. Каковы же обстоя
тельства и причины, не позволившие молодым специалистам выпол
нить их прямой долг перед государством?

0 , это самые различные причины: «изменились жизненные пла
ны», «поступила в заочную аспирантуру, а из Тегульдетского райо
на так несподручно ездить в Томск для сдачи кандидатских экза
менов», «вышла замуж, а муж еще учится в Томске» или «направлен 
■на работу совсем в другое место». Если сложить на одну чашу весов 
все эти обстоятельства, а на другую — только, одно обстоятельство, 
описанное нами вначале, станет ясно, какая чаша перетянет.

Каждый молодой специалист по окончании учебного заведения 
должен отработать 3 года в соответствии с направлением Министер
ства. В каждом отдельном случае неявка преподавателя в школу —  
прямая измена государственным интересам во имя интересов собст
венных. Мы перечислили, так сказать, самые типичные причины. 
А вот случаи особые. Выпускница дирижерско-хорового отделения 
Томского педагогического училища С. Маркова несколько раз явля
лась в облоно с мамой: не хочет ехать на работу в Кожевниковский 
район. Ее одолевают разные сомнения: «А вдруг в той школе нет 
фортепиано, что ж е там тогда делать мне, специалисту по музыке и 
пению?» Поистине, это было бы смешно, если бы не было так гру
стно.

Не дождались нынче в одной из школ Кожевннковского района и 
преподавателя иностранного языка Т. Еоряковой. Декан факультета 
иностранных языков пединститута Лидия Михайловна Федянина не
доумевает: Корякова была студентка как студентка. Активистка, 
спортсменка. Правда, на 4-м  курсе оставалась из-за неуспеваемости 
на 2-й  год, а других провинностей не было. .Но сегодняшнее поведе
ние молодого специалиста Т. Коряковой и ее сокурсниц, явившихся 
в школы с двухнедельным опозданием или не явившихся вовсе, об
наруживает серьезные огрехи в воспитательной работе, проводимой 
в этом коллективе.

Такой же упрек нужно сделать коллективам и других учебных—  
и не только педагогических— заведений нашего города, на чьем сче
ту имеются сегодня «беглые» молодые специалисты. Не слишком ли 
понадеялись их руководители на новое положение министерства, по 
которому дипломы об окончании вуза выдаются выпускникам лишь 
по истечении одного года работы молодого специалиста? Факты .под
тверждают, что многие поняли это как обстоятельство, в известной 
степени снимающее с них обязанность воспитывать у  студен
тов чувство ответственности перед государством за явку на место 
назначения.

И вот результат: на уроки не явились... учителя.
Г. КЛИМ0ВСКАЯ, 
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Замечательные яблоки выросли в саду мичуринца. Название у них неброское—«шип», но 
это вполне приличные по размерам, ароматные и сочные плоды. Выросли они не на 
юге, а в Томске. Саженцы взяты в Бакчарском плодово-овощном опорном пункте. Ниже вы про
чтете об этом удивительном уголке нашего северного края.

Я Б Л О К И  Б А К Ч А Р А
1963-й год. В редакцию по

ступают письма, полные трево
ги за судьбу Бакчарского пло
дово-овощного опорного пункта. 
Погибал самый северный сад, 
заложенный среди глухой тай
ги и болот пионером сибирско
го садоводства и огородничест
ва Василием Ивановичем Гвоз
девым. Сад, который, в тридца
тых годах положил начало раз
витию садоводства и огородни
чества на севере Западной Си
бири. Прекратились сборы яб
лок, замерла научная работа. 
Возникла опасность, что опор
ный пункт с уникальными для 
здешних мест растениями пре
вратится в заурядное хозяйство.

На призыв областной газеты
— спасти от гибели Бакчарский 
плодово-овощной опорный пункт
— откликнулась обществен
ность, и в первую очередь бак- 
чарские школьники,

На работу пришли новые лю
ди, любящие и знающие свое 
дело, такие, как директор опор
ного пункта. Павел Алексеевич 
Шипырев и молодой научный 
работник агроном Иван Карпо-' 
вич Гидзюг. Немало пришлось 
им сделать для того, чтобы вер
нуть былую славу саду, но эн
тузиасты добились своего — 
сад снова стал таким, каким он 
был в свое время, и даже луч
ше.

...Ровные аллеи тополей раз
деляют сад на кварталы. Не
обычно раскидистые кусты то
матов и ровные ряды спеющих 
на грунтовых валах огурцов 
сменяют кварталы яблонь, ви- 
шень, земляники, смородины, 
малины... Особенно хороши яб
лони. Плодов на стелющихся 
ветвях, пожалуй, больше, чем 
листьев. .

Есть здесь и свое, «бакчар- 
ское», —  яблоня-полукультур- 
ка, которая пока называется 
скромно — «н^мер первый». Но 
этот «номер первый» уже ра
стет у любителей-садоводов Ле
нинграда и Хабаровска, Сверд
ловска и Иркутска.

Не хуже, чем на родине, пло
доносит песчаная вишня (бес-СII ОРТ

сея). Небольшие веточки под 
тяжестью черных плодов легли 
на землю. Сверкают на солнце, 
как рубины, гроздья урожайной 
виргинской черемухи. Подчерк
нуто строго выглядит уроженка 
Канады — черноплодная ряби
на.

Не меньшее впечатление ос
тавляют цветы. Своим изящест
вом выделяется поле тигровых 
лилий с закрученными, как у 
сараны, лепестками, декоратив
ные деревья и кустарники.

Из ягод лучший урожай нын
че у черной смородины. И здесь 
местный сорт, полученный от 
скрещивания таежной лесной 

, смородины с десертной неапо
литанской, оказался лучшим. В 
среднем до 3-х килограммов 
ягод с куста. На пункте испы
тано 60 сортов черной смороди
ны, более 25 — крыжовника и 
земляники, 193 сорта яблонь, 
свыше десятка — груш, вишни, 
малины.

За последние два года кол
лекции сада значительно попол
нились. Заложено в сортоиспы
тание 30 сортов яблонь, заве
зенных преимущественно с Ура
ла и из средней полосы европей
ской части СССР; 40 сортов 
черной смородины, 20 сортов 
крыжовника, земляника, мали
на и другие культуры. На буду
щий год зацветут новые коллек
ции лилий, флоксов,’тюльпанов, 
маков, роз и других цветов. Рас
ширяется испытание и произ
водство огородных культур.

Бакчарцы уже в начале мая 
получили на стол свежий лук, 
огурцы, помидоры. Более 35 
тонн плодов и ягод намерева
ются сдать потребителю бакчар- 
ские садоводы в этом сезоне.

Но здесь не только испыты
вают сорта и ведется работа по 
их акклиматизации. Здесь апро
бируют новые приемы агротех
ники, без которых трудно вы
растить растение в суровых ус
ловиях Севера.

Неуклонно возрастает коли
чество клиентов сада. Только 
нынешней весной заказчикам 
выслано 47.344 саженца пло
дово-ягодных культур — почти 
на 28 тысяч больше, чем два го
да тому назад, послано свыше 
60 килограммов цветочных се

мян. Особенно много заказов 
приходит из Иркутска, Киров
ской области, Ленинграда, Ар
хангельска. С помощью бакчар- 
ских садоводов закладываются 
сады в молодых городах Казах
стана. Большим спросом поль
зуются яблони, ирга, вишня, 
облепиха и другие ягодные 
культуры. Рассылают отсюда 
ряби^олистник, тополь, сибир
скую яблоню.

Сейчас, к осени, поток кор
респонденции в Бакчарский сад 
заметно возрастает.. В стопках 
конвертов—благодарности и но
вые просьбы.

А у энтузиастов сада новые 
планы.

— Непременно поеду на Са
халин и Дальний Восток, — 
говорит Иван Карпович Гидзюг, 
— привезу оттуда новые куль
туры. Не может быть, чтобы 
они не выдержали наших моро
зов!

С. м о с к в и т и н ,
младший научный сотруд
ник университета.

Фото Ф. Хитриневича.

Л ео н и д  Г О Л Ь Д В А Р

Леонид Гольдвар — инженертидро- 
гехник. Его профессия — строитель
ство ианалов, плотин, портов. Геогра
фия этих строек — вся страна. Труд 
-идростроителя полон романтики, и 
не удивительно, что инженер пишет 
стихи.

Сейчас Л. Гольдвар работает на 
строительстве речного порта в Том- 
сне. Некоторые его новые стихи мы 
сегодня публинуем.

П а  р у с  а
Мы строим порт на берегу

обширном.
А над рекой, как розовый фрегат, 
Не торопясь, задумчиво и мирно 
Плывет за солнцем молодой закат. 
Покачиваясь гордо в небесах,
Уже в полнеба вырос парус.

Гляньте,
Ведь это Грин, неистовый

романтик,
Ведет Мечту на алых парусах!
И мы над трассой разгибаем

спины,
И взглядом провожаем паруса,
И слышно нам, как вторит ветер

Грину:
«Не уставайте верить в чудеса!»

За лесом, 
лесом-монолитом, 
где мрак гуляет 

теневой,
задумчивость Земли 
разлита

до горизонта 
синевой.
А там, за речкой, 

речкой зыбкой, 
где Солнце ходит 

по полям, 
уже живет 

Земли улыбка 
с большой заботой 

пополам.

Отцы и дети
В мечту играют возле клумбы 
Ребята нашего двора:
Плывут вихрастые Колумбы 
Смирять строптивые моря,
И, щепки подгоняя в лужах, 
Забрызганные до ушей,
Все по отдам ребята тужат,
По капитанам кораблей.
А их отцов сейчас, быть может, 
Мотают штормы по морям...
А их отцы мечтают тоже 
В ракетах плыть к другим

мирам!

НОВОСЕЛЬЕ СО ВЗЛОМОМ
Нет, вы только послушайте, 

как ласков и приветлив, забот
лив и внимателен к подчинен
ным Никифор Андреевич Тимо
феев! Не говорит, а соловьем 
поет. Его бы устами д а1 мед 
пить.

— Заходите, заходите! Ми
лости прошу!

—: Никифор Андреевич!.. — 
чуть заикнется кто-нибудь, а 
Никифор Андреевич уже все 
понял:

— Знаю, знаю, дорогуша, о: 
чем речь пойдет. Опять о квар
тире? Еще бы: сам тем же бо
лей. До сих пор семья в Ше- 
гарке жнвет. Будут квартиры. 
День и ночь об этом пекусь. И 
мне будет, и вам, товарищ Кун- 
гуров, и вам, любезные супру
ги Тум, и вам, уважаемый то
варищ Рудко. Никого в обиде 
не оставлю. Однако подождать 
придется. Медленно строим, 
тесновато живем. Да ведь и 
столица наша белокаменная не 
сразу строилась...

Пройдет неделя, другая, ме
сяц. И снова подчиненные слы
шат сладкие речи Никифора Ан
дреевича Поговорят с ним — 
на сердце легче станет, вроде 
бы и заботы с плеч долой.

Тяжело живут семьи главно
го зоотехника М. Т. Кунгурова 
и старшего инженера Я. В. Ту- 
ма. Теснятся в не приспособлен
ной для Жилья лаборатории. 
«Махорсырья». На частной 
квартире .перебивается с дву
мя детишками семья ветврача 
Р. А. Рудко. Но терпят неудоб
ства люди, не жалуются. Жи
вут надеждами на лучшее бу
дущее. Понимают, что в новом 
районе трудно всех сразу обес
печить квартирами..

Вернее сказать, понимали до 
поры, до времени. А вот сейчас 
не понимают. Хоть ты им кол 
на голове теши, — не понима
ют и баста!

Почему же уважаемые спе
циалисты вдруг,утратили свою 
высокую сознательность? Поче
му они не хотят больше слы
шать соловьиных трелей Ники
фора Андреевича?

Виноват в этом не кто иной, 
как сам Н. А. Тимофеев — за
меститель начальника Кожев- 
никовского управления сельско
го, хозяйства. Из всех нуждаю
щихся в квартирах возлюбил он 
одного — Никифора Андреевича 
Тимофеева. Воспылал любовью 
к собственной персоне и только. 
Да так, что Забыл про всех ос
тальных, из головы их выки
нул.

На острие пера

Вот как это, случилось. Обыч
но коммунальные дома строят 
не для конкретного Иванова, 
Сидорова или Петрова, а. сда
ют их в: государственный фонд 
и уж потом распределяют квар
тиры. В Кожевникове не так. 
Еще не успели поставить сру
бы трех двухквартирных домов, 
как на новостройке появились 
будущие жильцы. Один такой 
дом был предназначен Н. А. 
Тимофееву и работнику район
ной газеты «Знамя труда».

Тимофеев частенько начал 
наведываться в «свой» дом. Он 
бесцеремонно вмешивался в 
строительство, подгонял проект 
под свой вкус. Когда строите
лям казалось, что они пол
ностью угодили придирчивому 
«хозяину», Никифор Андреевич 
вдруг заявил:

— А нельзя 
вот эту стену?

— Нельзя, —

ли прорубить

сказали строи

тели. — Проект нарушать не
положено.

— Может, и не положено, не 
спорю, — ответил на это Ники
фор Андреевич, — но ведь про
ект-то составляют люди, они мо
гут и изменить его.

— Не могут, проект утверж
ден, — заявили строители.

— Ну, это мы еще посмот
рим: что скажут Федор Макси
мович и Сергей Федорович?..

Секретарь райкома Ф. М. 
Пдотно и председатель райис
полкома С., Ф. Киселев, как ни 
странно, сказали;

— Руби, Никифор Андрее
вич!

И Никифор Андреевич заста
вил строителей прорубить капи
тальную стену в соседнюю сек
цию. Без согласия архитектора. 
Захватил комнату соседа да 
еще посмеивается над строите
лями:

— Вот вам и нельзя! Вот вам 
и проект!

— Ну и ну! — только и мог
ши вымолвить подчиненные. .

А вот как отзывается об 
этом председатель райисполко
ма С. Ф. Киселев:

— Тимофеев проявил не
скромность. Его семье вполне 
хватило бы трехкомнатной сек
ции. Наделал шуму, теперь рас- 
хлебаться не могу.

Ну, а почему бы Тимофееву 
не сказать об этом раньше? По
чему бы не поставить его свое
временно на свое место? По
стеснялись. А зря постесня
лись. Во вред самому Никифо
ру Андреевичу.

Сегодня Никифор Андреевич 
в кругу близких и друзей справ
ляет новоселье. По такому слу
чаю принято поздравить чело
века. В этот торжественный 
момент мы не можем остаться; 
безучастными. Примите, как 
знак внимания, и эти строки, 
Никифор Андреевич!

М. ПРОСЕКОВ.

НУ И Н У и iH У И Н У !

НОВАЯ ^ЗВЕЗДА» АМЕРИКАНСКОГО ЭКРАНА
Новый «потрясающий» 

кинофильм появился в 
Соединенных Штатах, и, 
хотя широкая публика 
еще не видела его, он вы
звал уже оживленные от
клики. Это понятно — 
главной кинозвездой филь
ма стал пресловутый ру
ководитель «Общества 
Джона Бэрча», преста
релый миллионер Роберт 
Уэлч. Постановкой этого 
фильма «Общество» пы
тается привлечь в свои 
рядь) новых членов.

Корреспондент газеты 
«Нью-Йорк геральд три- 
бюн» Дон Росс оказался 
одним из избранных, кото
рые удостоились чести 
присутствовать на про
смотре картины. По сло
вам Росса, мистер Уэлч

действительно добросо
вестно исполняет свою 
«роль». Так, например, в 
фильме есть кадры, где 
Уэлч «предостерегает, что 
коммунистические заго
ворщики, пытающиеся за
хватить власть в Соеди
ненных Штатах, не боят
ся наших бомб и ракет, 
поскольку в большинстве 
случаев люди, которые в 
нужный момент должны 
нажать кнопку (ракетно- 
цдерного оружия—-С. Л.) 
— их люди».

С точки зрения мисте
ра Уэлча, в разряде «ком
мунистических заговор
щиков» оказалось все 
правительство США во 
главе с президентом 
Джонсоном, ;«медные кас
ки» Пентагона и крючко

творы из государствен
ного ' департамента — 
именно те лица, которые 
несут персональную от
ветственность за эскала
цию войны во Вьетнаме. 
В пылу азарта Уэлч обви
нил в причастности к 
«коммунистическому за
говору» даже реакцион
нейшую американскую 
печать, радио и телевиде
ние. Только читая мате
риалы «Общества Джо
на Вэрча», рядовой аме
риканец может уразуметь 
опасность, коей чреват 
«коммунистический за 
говор», заявил Уэлч.

Верно говорит' поговор
ка: кого бог хочет нака
зать — прежде всего ли
шает разума.

С. ЛУРИ.

ИЗ-ЗА МУХИ УБИВАЮТ СЛОНОВ
Известна пословица 

«Делать из мухи слона». 
В Южной Родезии проб
лема мухи цеце. действи
тельно достигла, такой ста
дии. Только " из-за мухи 
слонов приходится ис
треблять.

Дело заключается в 
том, что слоны и некото
рые другие животные, 
обитающие на воле, слу
жат передатчиками сон
ной болезни, если они за
ражены возбудителями 
этого заболевания. Крово
сосущие мухи .цеце пере
носят возбудителей на 
здоровых животных. Сами 
дикие животные не под
вержены сонной болезни. 
Но у человека или домаш
них животных, не облада

ющих иммунитетом, муха 
цеце вызывает тяжелые 
формы сонной болезни, 
которая при отсутствии 
Необходимого лечения ве
дёт к смертельному исхо
д у .

Эпидемии сонной бо
лезни, наблюдаемые в 
тропической и субтропи
ческой Африке, нередко 
приводят к массовому вы
миранию населения. На
блюдается около 20 раз
новидностей мухи цеце, 
достигающей 15 милли
метров. Некоторые виды 
мухи являются настоя
щим бичом животноводст
ва в Южной Родезии.

Чтобы как-то приоста
новить распространение 
эпидемии сонной болезни.

власти Южной Родезии 
приняли решение унич
тожить часть диких жи
вотных, чтобы таким об
разом сберечь поголовье 
скота. В последние 10 ме
сяцев были истреблены 
более 800 слонов и тыся
чи антилоп, буйволов, Ди
ких свиней и других жи
вотных.

Общественность проте- 
стует против варварского 
истребления животных. 
Однако расчистка тропи
ческих зарослей и обрыз
гивание химикалиями — 
дело весьма дорогостоя
щее. Так что вопрос стоит 
так: или гибель скота или 
же истребление диких жи
вотных.

В. КУЗНЕЦОВ.
(ТАСС).

И нтервью  даю т экс-чем пионы  мира
НОВОСИБИРСК (от нашего спец, 

корр.) Большое оживление в ш ахмат
ной жизни Новосибирска вызвал ви
зит экс-чемпионов мира Макса Эйве 
и Михаила Ботвинника, впервые при
ехавш их в гооод на Оби. Почетные 
ш ахматные гости сибирской столицы 
выступили с лекциями и в сеансах 
одновременной игры. М. Ботвинник 
выиграл сеонс против перворазряд
ников со счзтом 19:6, а М. Эйве — 
претив ш ахматистов Академгородка 
с j счетом 14,5:10,5. Сеанс с часами 
гоплондснс-j  гроссмейстера против 
ш»ст< сильнейш их ш ахматистов го
рода тоже заверш ился его победой 
— 4:2.

Г о с т  ответили на ряд вопросов 
представителей печати. Их ответы 
интсрасно: для всех любителей
шахмат. Первым отвечал на вопросы 
Макс Эйве.

ВОПРОС* Кто, по вашему мнению, 
сильнее: Борис Спасский или Миха
ил Тагь7

ОТВЕТ: Михаил Таль.
ВОПРОС: А кто из них победит в

матче?
ОТВЕТ. Победит, по-видимому, Спас

ении. Тал;» часто бывает по состоя
нию здсрсе я не в форме.

ВОПРОС: Кого из выдающихся
I россмей-теров прошлого напомина
ет И1 ргй чемпион мира Тигран Пет
росян?

ОТВЕТ: Капабланку.
ВОПРОС: А Михаил Ботвинник и

Михаил Таль?
ОТВЕТ: Ботвинник напоминает Эм

мануила Ласкера, а Таль — Алек
сандра Алехина.

ВОПРОС: Кого же напоминает
Б. Спа-сктй?

ОТВЕТ: Макса Эйве...
Во.ед 2-  -ол л андским гостем отве

тить на наши вопросы любезно со
гласи. icr ветеран советской ш ахмат
ной школы.

ВОПРОС: Расскажите, пожалуйста, 
Михаил Моисеевич, что вы думаете 
о таланте Н Гаприндашвили?

ОТВЕТ: Нонну можно сравнить со 
знаменитой чемпионкой мира чешкой 
Верой Менчйк. Обе играли в муж- 
сних турнирах. В Гастингсе Нонна 
выступила лучше,' чем В. Менчйк. 
Впрочем, по составу турниры в Гас
тингсе во времена Веры были силь
нее. Но надо подождать. Нонна долж
на обойт t Зеру, так как совершен
ствуется оч -.нь быстро. Нонка много
го добьется.

ВОПРОС: Нем объясняю тся взлеты 
и падения М. Таля?

ОТВЕТ, безусловно, физическим со
стоянием. Ч ;о он слаб физически —не 
секрет. Тал» перенес четыре опера
ции — аппендицита, две операции 
почек, операцию легких.

В. СМЫСЛОВ НЕ ЗНАЕТ КОМПРОМИССА
ГАВАНА, 3 сентября. (ТАСС). На мемориале Капабланки снова 

произошла смена лидера. После седьмого тура вперед вышел югослав
ский гроссмейстер Борислав Ивков. При доигрывании партии из ше
стого тура он заставил капитулировать экс-чемпиона мира В. Смысло
ва, а 8 следующем туре уже на 26-м ходу добился победы над бель
гийцем А. О’Келли У Ивкова — 5,5 очка из семи. На «полшага» от
стает от него Смыслов, который в седьмом туре выиграл у венгра 
И. Б?глека. У московского гроссмейстера — пять побед при двух по
ражениях.

В седьмом туре жребий свел двух других советских гроссмейсте
ров—Е. Геллера и Р. Холмова. На 41-м ходу эта партия отложена. У 
Холмова сейчас. 4,5 очка, у Геллера — 4.

По четыре очка имеют также чемпион США Р. Фишер, чехосло
вацкий гроссмейстер Л. Нахман и австриец К. Робач. У Фишера две 
неоконченные партии, у Нахмана — одна пропущенная из-за болезни 
кубинца Ф. Переса. В седьмом туре Фишер согласился на ничью с 
Б. Парма (Югославия). Мир заключили также Пахман с X, Леманом 
(ФРГ) и Робач с румыном В.’ .Чокылтя,

п о д в о д н ы й  с п о р т

Спортсмены восьми стран вступили в борьбу на междуна
родных соревнованиях по подводному спорту близ Алуш
ты. Кроме подводников Болгарии, Венгрии. ГДР, Польши, Че
хословакии и Советского Союза, в этих традиционных соревнованиях 
впервые принимают участие гости из Италии и Австрии.. В-первый день 
в плавании с ластами на дистанцию тысячу метров победил чемпион 
СССР киевлянин Г. Успенский — 12 минут 34 секунды. В команд
ном зачете впереди спортсмены СССР, за ними — .итальянцы и 
команда ГДР.

ПОБЕДА  „ А Р А Р А Т А “

Со счетом 2:0 футболисты ереванского «Арарата» 
своем поле у'сирийской клубной команды «Ахали»,-

выиграли* на 

(ТАСС).

И Г Р А Ю Т

ВЕТЕРАНЫ МОСКВЫ
Больше пяти лет крепкая дру

жба связывает московских вете
ранов кожаного мяча с футболи
стами Томска. Наши любители 
футбола уже имели возможность 
познакомиться с неувядаемым, ма
стерством неоднократных чемпио
нов страны и Олимпийских игр, 
обладателей кубка СССР, заслу
женных мастеров спорта А. Хо- 
мича, А. Гринина, К. Бескова, 
В. Шаброва, С. Сальникова и 
других. Против московских вете
ранов футбола томские команды 
провели пять матчей, в которых 
дважды потерпели поражение, 
дважды сыграли вничьюt и один 
раз наш «Сибэлектромотор»' ушел 
с поля победителем.

Общий' счет забитых и пропу- 
щёнцых мячей —  10:8 в пользу 
гостей.

Сегодня, в два часа дня-, на зе
леное поле стадиона <Труд» сно
ва выйдут, . ветераны футбольных 
команд Москвы заслуженные ма
стера спорта А. Хомич, В: Кеса
рев, К. Крижевский. Б. Кузнецов, 
И. Нетто, А. Ильин, <4, Исаев, 
Е. Папугин, ■ В. Давыдов, масте
ра спорта А, Родионов, В. Емы
шее. Н. Се шоков. Их соперником 
будет сборная команда ветеранов 
Томска в составе: В. Лиханова,
В. Цветкову, Г. Мелкова, Г. Ра
щупкина, Н.' Козлова, Н. Балмаш- 
нова, ..А,:. Михайлова и Других.

О, МИРЕЦКИИ.

ВОПРОС: Если бы Михаил Таль иг
рал со Спасении так же, как в матче 
с Б. Ларсеном, чем бы кончился пое- 
динон?

ОТВЕТ: Поражением Таля.
ВОПРОС: Правильно ли поступил

Б. Спасский, играя в Сочи перед мат
чем претендентов?

ОТВЕТ: Я бы лично тан не сделал.
Нс Б. Спасений очень вынослив. Он, 

видимо, верит в свои силы и надеет
ся, набрав форму на турнире, сохра
нить ее до конца матча.

ВОПРОС: А почему вы отказались 
от участия в матчах претендентов?

ОТВЕТ: По системе матчей прихо
дится в год играть 56 партий, тогда 
как я привык играть 20—25 партий в 
год. Так было и в мри лучш ие време
на. К тому же я занят работой над 
программированием ш ахмат, которую 
хочу заверш ить к 1966 году.

ВОПРОС: Как объяснить чувстви
тельное поражение В. Смыслова в 
матче с Е. Геллером?

ОТВЕТ: В. Смыслов — большой 
ш ахматист огромной практической

силы. Одн» время у него вообще бы
ло почти невозможно выиграть. Но 
ему ссйча- 44 года, он в основном 
лрангик. А Е. Геллер — весьма ин
тересный гроссмейстер и всегда го
товит что-то новое. На норотной ди
станции магча В. Смыслов не успел 
разы граться Будь она длиннее, ре
зультат мог бы быть иной. 1 •

ВОПРОС: Может ли Б. Фишер стать 
чемпионов мира?

ОТВЕТ: Может. Это выдающийся 
шахматист Но ему трудно менять 
свой стиль, оч очень упрям. К встре
че с ним ле-ко готовиться, зная о его 
слабостях

ВОПРОС: Почему вы до сих пор ни 
разу не были е Сибири?

ОТВЕТ* Мне всегда почему-то каза
лось, что Сибирь — это очень дале
ко. Ter.epv же я придерживаю сь ино
го МН4НИГ. Сибирь — это близко.

ВОПРОС: Означает ли это, Михаил 
Моисеевич, что вы побывает* в Сиби
ри в будущем?

ОТВЕТ: Безусловно. ЛХ.__ _

В Н А Ш Е Й  В Е Щ Е С Т В Е Н Н О Й  
П Р И Е М Н О Й

Общественная приемная ра
ботает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 66) по поне
дельникам, средам н пятницам,

В очередную неделю прием
ведут:

6 сентября, в понедельник, с 
16 до 19 часов, — исполняю
щий обязанности главного ин
женера комбината коммуналь
ных предприятий Д. Н. Гольд- 
клаг,

8 сентября, в среду, с 10  до 
13 часов. — заведующий горфо 
С. Г. Лопатин.

10  сентября, в пятницу, с 16 
до 19 часов, — член совета об
щественной приемной редакции 
газеты «Красное знамя» И. Е. 
Трушков.

ПОГОДА

5 сентября по Томской обла
сти ожидается переменная об
лачность, по северным районам 
без осадков, по остальным — 
местами слабый дождь, ветер 
западный, 5 —10 метров в се
кунду, температура воздуха 
15—20 градусов тепла.

6 —9 сентября—переменная 
облачность, в начале периода 
местами дожди, ветер запад
ный, 5 —10 метров в секунду, 
температура ночью 3 —8 граду
сов, днем — 15—20 градусов 
тепла.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ,

ГАСТРОЛИ
КРАСНОЯРСКОГО ТЕАТРА
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
(в помещении облдрамтеатра)
5 сентября, днем —  «На рассвете», 

чекером — «Королева красоты».
Начало епеьгаклей: дневного —  в 

12 час., вечернего— в 19 чае. 30 мин.
Открыта предварительная продажа 

билетэв на последние спектакли:
10 сентября — «Сорочинская 

ярмарка».
11 сентября — «Коппелия»,
12 сентября, днем — «Послед

ний чардаш», вечером — «Сердце 
балтийца».

13 сентября — «Марица».
14 сентября — «Веселая вдова».
15 сентября — «Моя прекрас

ная леди».
16 сентября — «Цыганская лю

бовь».
17 сентября — «Сто чертей н

одна девушка*. м
18 сентября — «Последний чар

даш».
19 сентября, днем — «Коппе

лия»,
вечером — «Королева красоты».
20 сентября — прощальный 

концерт.
Билеты продаются в централь

ной и районных кассах и уполно
моченными театра.

Принимаются заявки на коллек
тивные посещения спектаклей, 
ГОРОДСКОЙ САД ш :

5  зентября
ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ

артнетев Моековокого цирка.
Большая цирковая npoi рамма в

х отделениях
«ВЕСЕЛАЯ СЕМЕРКА»,

Начало! в 12, 17 и 20 ча«.

имени
В КИНОТЕАТРАХ: 
М. ГОРЬКОГО

5 сентября. Большой зал  — «Два 
мушкетера» — 9, 10-30, 12, 13 45. 
15-30. 17-15. 19, 20-45, 22-30. 
Малый зал — «Закон гор» —
О, 10-35. 12 10, 13-45, 15-30, 17-15, 
19, 20-45, 22-30.
Зал кинохроники — «Мой город, 
моя судьба», «Водяному беепо- 
нойно». «Долг каждого» 10,
12-10. 14-20. 16-30, 18-40, 20-50.
«Путь во льдах» «Наш сосед Тур
ция». «Мир е капле соды» —
11-05. 13-15. 15-25, 17-35, 19-45,

- 21 55.
6 сентября. Большой зал — «На 

? завтраш ней улице» — 10, 12. 14,
16. 1&. 20, 22.
Малый зал  — «Д*з мушкетера» —
9, 1030, 12, 13-45, 15-30, 17-15, 19, 
20 45, 22-30.
Зал кинохроники — «И нет кон
ца мечте», «Они — киприоты», 
«Здесь будет город» — 10, 12,
14, 16 18. 20, 22. «Жил человек», 
«В скафандре над планетой». 
«Позывные земли» — И , 13. 15,
17. 19. 21.

ОКТЯБРЬ»
5 сентября. Голубой зал — «Два 
мушкетера» — 9-30, 11-10, 12-50, 
14-30. 16-10, 17-50, 19-30, 21-10,
22 50.
Зеленый зал — «Два мушкетера»
— 9. 10-10. 12-20, 14, 15-40, 17-20. 
19 . 20-40. 22-20.
С сентября. Голубой зал — «На 
завтраш ней улице» — 9, И , 13,
15, Гг 19. 21.
Зеленый зал — «На завтраш ней 
улице» — 10-30, 12-30, 14-30,
16 30, 18-30, 20-30, 22-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
5 сентября. Большой зал — «За
ной гор» — 9 20, 11. 12 40, 14-20 
16. 17-40, 19-20, 21, 22-35.
Малый зал — «Три мушкетера» 
(первая серия) — 9-30, 13-10,
16-50, 20-30. Вторая серия —
11-25, 15-05, 18-45, 22-25.
6 сентября. Большой зал — «На 
завтраш ней улице» — 9-40, 11-30, 
13-20, 15 10, 17, 18-50, 20-40, 22-30. 
Малый зал — «Деа мушкетера» 
— 9-20, 11. 12 40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20. 21, 22-35.

«ПИОНЕР»
5. сентября — «Валера» — 9-30, 
11. 12-30. 14. 15-30, 17, 18 30, 20, 
2130,
6 сентября — мультипликацион
ный сборник фильмов — 10.
11-30. 13, 14 30. «Три мушкетера» 
(первая еерия) — 16, 19-40. Вто
рая серия — 17-55, 21-30.

ГОРОДСКОГО САДА
5 сентября — для детей — «Ар
мия трясогузки» — 10-30, «Три 
муш кетера» (первая еерия) — 12, 
16-20. Вторая еерия — 14. 18, 22.
6 еентября — «Рыжик» — 10-30. 
«Итальянец •  Варшаве» — 12. 14. 
16, 18, 20. 22.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
5 сентября — «Валера» — 11,
15 30. 17. 18-30, 20. 21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 5 СЕНТЯБРЯ

16.00. Экран — школьникам. 18.00. 
«В кадре — будни земли». Фотоны- 
формации. 18.10. «Друзьям КИНО». 
19.00. Фильм «Люеси и рыбак из Па
рижа». 20.00. Кукольный фильм для 
взрослых «Эдип». 20.15. «М узыкаль
ный привет людям хорошим». 20.40. 
Новая кинохроника. 21.00. Кинокоме
дия* «верные друзья».ч

ПОНЕДЕЛЬНИК. 6 СЕНТЯБРЯ 
1830. «Самообразование. — главное 

в паптийной учебе». Выступление 
заведую щ ей отделом пропаганды и 
агитации Томского горкома КПСС 
Л. С. Фирюлиной. 18.45. Это интерес
но знать, «Загадка стеклянных чело*

вечков». 19.05. Рассказы об искус
стве. «Огюст Роден». 19.20. На экране 
—  фильмы телевизионных студий 
страны. «Последний разговор» (Ново
сибирск). 20,00. Труженикам сельско
го хозяйства. 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00. Художественный 
фильм «Аэродром не принимает». Де
тям до 16 пет фильм Сдчотреть не раз
решается.

Томский медицинский институт 
ставит в известность, что объяв
ленная на 2 сентября 1965 г. за
щита диссертаций . состоится. 15 
сентября, в 12 час. дня.

■  РЕД А К Ц ИИ^! ■

Телефон,» ответ, секретаря 
31-19, секретариата — 42-40, 
лов: партийной жизни — 52-23, идее» 
югичегкс- о  -  47-45 и 42-46, промыш 
ленности, ст ю ительства и транспор
та — 37-75, сельскохозяйственного
-  37-39 со:зтекого строительства м 
5ыт* —: 37-т7, писем и рабселько
ровской сети — 37-38 и 31-47, инфор
мации — 5161, бухгалтерии и отде-, 
ла объявлений — 37-36, стеногра
фист ни • « 52-02.

г, Томск, типография »  2 «Крас
нов знамя».

K3QU81 За5$з ACTS
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